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EL ESTADO REGISTRÓ UN INCREMENTO ARRIBA DE 36%, MÁS DE 10 MIL 500 PESOS MENSUALES, MAYOR AL AUMENTO NACIONAL: VILA

Tras crisis pandémica, Yucatán

Más de 30 galerías de Mérida 
participarán en La Noche 
Blanca el próximo 13 de mayo

JUAN MANUEL CONTRERAS / P 3

Autos chocolate y 
contaminación

RAFAEL ROBLES / P  17

Nació en Atenas, hijo de padres nigerianos que 
emigraron en la última década del siglo pa-
sado; en una barquita, sortearon lestrigones y 
cíclopes, incluso al furioso Poseidón. Cuando 
era niño, acompañó a su padre a vender bara-
tijas en las calles. No tenían papeles, y huían, 
como almas que lleva el diablo, cada vez que 
aparecía la policía. Un día, un cazatalentos lo 
vio jugando básquet en el barrio de Sepolia.
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PABLO A. CICERO

Saber perder

El Tren Maya, magno proyecto sin precedentes, 
incentivará economía en el sureste, afirma AMPI

MIGUEL AMÉNDOLA / P  7

▲ En el Centro de Investigación y de Estudios
Avanzados del Instituto Politécnico Nacional de
Yucatán se realizó este martes una manifestación para 

pronunciar inconformidad con las modificaciones en la 
legislación federal que, entre otras cosas, limitará las 
líneas de estudio, afirman. Foto Cecilia Abreu

INVERSIÓN FEDERAL POR 70 MIL MDP UNIRÁ A LA REGIÓN: CONSTRUCTORES
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PARAN CIENTÍFICOS, “PORQUE NUEVA LEY LOS PRIVA DE ESTÍMULOS”
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crece en salario manufacturero

Yucatán se debate entre dos pulsiones. La de 
mantener el camino y la del cambio. Esa am-
bivalencia parte al estado en dos. Según el más 
reciente estudio de la casa nacional de encues-
tas México Elige, el 47.1% de los yucatecos 
quieren mantener el rumbo, continuar como 
hasta ahora… el 52.9% quiere un cambio. 
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ULISES CARRILLO

   Claudianas

   Opinión

Omne ignotum 
pro magnifico

   Opinión
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E
n la conferencia presi-
dencial de este lunes, la 
titular de la Financiera 
para el Bienestar (Fina-

bien, antes Telecomm), María del 
Rocío Mejía, anunció la puesta 
en marcha de un instrumento 
financiero específicamente dise-
ñado para los connacionales en 
Estados Unidos y sus familias en 
México: la tarjeta Finabien, por 
medio de la cual las y los mexica-
nos que trabajan al norte del río 
Bravo no sólo podrán disponer de 
una cuenta corriente en dólares 
sino también efectuar remesas 
al territorio nacional de manera 
directa y a un costo mínimo.

A su vez, los titulares de una 
de esas tarjetas en nuestro país 
podrán realizar los retiros del 
dinero enviado en alguna de las 
mil 700 sucursales de Finabien 
que operan en el territorio na-
cional, especialmente en zonas 
pobres y marginadas.

De esta manera, el gobierno 
federal logra un doble propó-
sito: por un lado, realiza una 
acción concreta para mejorar 
las condiciones de vida de los 
connacionales que residen en 
territorio estadunidense, mu-
chos de los cuales no cuentan, 
por carecer de documentos 

de identificación válidos en el 
país vecino, con una cuenta de 
banco; por la otra, quienes en-
vían dinero a sus familiares en 
México podrán ahorrar buena 
parte de las comisiones que ac-
tualmente cobran las empresas 
privadas que operan ese giro.

Tal reducción de costos será 
de 14 dólares en promedio a 3.99 
dólares. Por añadidura, los remi-
tentes no tendrán que acudir a 
ningún local físico, pues realiza-
rán las transferencias por medio 
de una aplicación telefónica.

Debe considerarse que los 
paisanos en el país vecino han 
venido incrementando año 
con año el monto de sus en-
víos monetarios. Así, el año 
pasado México recibió de ellos 

más de 58 mil millones de dó-
lares, cifra récord que consti-
tuyó una aportación funda-
mental a la economía del país, 
y que es casi el doble de la que 
representó en ese periodo la 
inversión extranjera directa, 
que fue de poco más de 35 mil 
millones de dólares.

Sin embargo, hasta hace 
poco, tanto el sistema finan-
ciero como las autoridades del 
país se desvivían por atender 
a los inversionistas, en tanto 
que nada o casi nada se había 
hecho por facilitar a los mexi-
canos en el extranjero instru-
mentos bancarios básicos.

En este sentido, el comienzo de 
operaciones de la tarjeta Finabien 
representa un gesto de necesaria 
justicia para con los trabajadores 
mexicanos en Estados Unidos y 
un paso importante en la aten-
ción a esa parte irrenunciable de 
México a la que tanto se le debe.

Cabe hacer votos, final-
mente, por que la tarjeta Fina-
bien tenga un buen comienzo, 
que opere con fluidez, sin lastres 
burocráticos y que signifique un 
alivio real a las condiciones de 
vida, casi siempre hostiles, que 
afrontan nuestros conciudada-
nos en el país vecino.

Finabien: un acto 
de justicia

▲ Los titulares de una de esas tarjetas en nuestro país podrán realizar los retiros del dinero enviado 
en alguna de las mil 700 sucursales de Finabien que operan en el territorio nacional. Foto Presidencia

Tanto el sistema 

financiero como 

las autoridades del 

país se desvivían 

por atender a los 

inversionistas



Investigadores de Yucatán aseguran que 
nueva ley limitará las líneas de estudio

En el Centro de Investiga-
ción y de Estudios Avanza-
dos del Instituto Politécnico 
Nacional (Cinvestav) de Yu-
catán se realizó este mar-
tes una manifestación para 
pronunciar inconformidad 
con las modificaciones en 
la legislación federal que in-
vestigadores aseguran limi-
tará las líneas de estudio e 
impedirá que los especialis-
tas de instituciones privadas 
obtengan estímulos para sus 
trabajos.

Jesús Ernesto Arias 
González, investigador del 
departamento de Recursos 
del Mar en el Cinvestav, 
expuso que este martes se 
manifestaron en contra de 
la Ley General en materia 

de Humanidades, Ciencias, 
Tecnologías e Innovación 
que propuso el presidente 
de México, Andrés Manuel 
López Obrador, porque la 
consideran centralista.

“Está enfocada a un con-
sejo de 20 secretarías y den-
tro de las cuales la directora 
general del Conacyt (Consejo 
Nacional de Ciencia y Tec-
nología) va a formar parte 
de ese consejo y entonces 
dentro de esas secretarías 
incluso está la Secretaría de 
Marina y Defensa Nacional, 
entonces ese consejo va a de-
linear absolutamente todo”.

Apuntó que será un sólo 
consejo el que determine 
cuáles serán las líneas prio-
ritarias de investigación, “las 
voces de la academia en rela-
ción a este consejo son muy 
pobres, no vamos a tener 
representación académica”. 

El Instituto Politécnico Na-
cional (IPN), la Universidad 
Nacional Autónoma de Mé-
xico (UNAM), el Cinvestav, 
entre otras instituciones de-
dicadas a la investigación, 
señaló, van a emanar del 
mismo consejo.

Además dijo que es una 
ley general, por lo que debe-
ría considerar la Constitu-
ción Federal, no únicamente 
la normatividad de las se-
cretarías, sino también de 
los estados y los municipios, 
pues cada uno tiene sus pro-
pias legislaciones y aseguró 
que esta Ley no contempla 
dichas normas, por lo que 
“es anticonstitucional”.

Advirtió también que 
se trata de una ley discri-
minatoria “porque no toma 
en cuenta a algunas insti-
tuciones, sobre todo las ins-
tituciones privadas”. Esto, 

explicó, impide a los inves-
tigadores de instituciones 
privadas obtener el Sistema 
Nacional de Investigadores 
para acceder al estímulo ni 
las becas que les permite 
realizar su labor de inves-
tigación. “Antes se daba a 
todas las instituciones sin 
distinción y esta Ley está 
discriminando”.

Lamentó que este go-
bierno, aunque prometió 
apoyar a la ciencia y la in-
vestigación, es el que menos 
lo ha hecho; “es mínima la 
aportación que están ha-
ciendo a la ciencia”. 

¿Qué dice el Conacyt, 
ahora Conahcyt?

A pesar de la inconformi-
dad de los investigadores, 
el Conacyt, ha publicado la 
creación de esta ley como un 

logro a través de un comuni-
cado en su página web.

En el comunicado, señaló 
que esta legislación es “un 
hito en la historia del país a 
favor del derecho humano a 
la ciencia y el conocimiento, 
al incorporar un enfoque 
humanístico que enmarca y 
guía el avance científico y 
el desarrollo tecnológico a 
favor del bienestar social y 
el cuidado ambiental”.

En contraste con los se-
ñalamientos, el ahora lla-
mado Conahcyt, celebró la 
entrega de estímulos única-
mente a instituciones pú-
blicas mediante el Sistema 
Nacional de Investigadores 
(SNI), “no desdeña la inves-
tigación que se hace en las 
universidades privadas, sino 
que promueve que éstas en-
treguen estímulos similares 
a sus trabajadores”.

CECILIA ABREU

MÉRIDA

Realizan protesta en el Cinvestav; añaden que el documento es “discriminatorio”

Más de 30 galerías de Mérida participarán en la Noche Blanca

El próximo 13 de mayo se lle-
vará a cabo una edición más 
de la Noche Blanca en Mé-
rida y en esta ocasión serán 
más de 30 galerías las que 
participarán en la máxima 
fiesta cultural de la ciudad, 
informó Esme Ramírez, 
coordinadora de los espacios 
participantes.

De las galerías que par-
ticiparán en esta edición 
de la Noche Blanca, 90 por 
ciento de ellas ubicadas en el 
Centro Histórico y otras en 
Itzimná y alrededores: “Em-
pezamos a salir del círculo 
del zócalo y la plaza grande”.

Recordó que la Noche 
Blanca contará con más de 
250 actividades entre ex-
posiciones, performances y 
conciertos ofrecidos por ar-
tistas locales, nacionales y 
extranjeros. Ofrecerán, ase-
guró, una gran diversidad 
de eventos.

Algunas galerías, explicó 
Esme Ramírez, participarán 
en La Víspera, que se lle-

vará a cabo el viernes pero 
la gran mayoría de los even-
tos que las contemplan se 

llevará a cabo el sábado de 
la Noche Blanca. Galería Te-
rracota, Nahualli, Casa de 

Artistas, La Galería, Estudio 
Juan Pablo Bavio, Art 64.53, 
Art 44 Mart, La Cúpula, Lux 
Perpetua y Galería Darío 
Villacís son algunos de los 
espacios que participarán en 
el escaparate.

El proyecto de la Noche 
Blanca, recordó la coordi-
nadora, arrancó con la par-
ticipación de entre 10 y 12 
galerías, todas ubicadas en el 
Centro Histórico de la capi-
tal yucateca y conforme han 
pasado los años, celebró, se 
ha consolidado su presencia.

“Tenemos galerías como 
SOHO y Estudio Juan Pablo 
Bavio que fueron las prime-
ras que estuvieron con no-
sotros y han permanecido 
y han otras que al paso de 
los años se han establecido y 
hoy tienen años trabajando”.

Estos sitios, abundó, son 
un punto de encuentro de 
venta y de artistas con su 
público. Por eso es que en 
esta edición número 15, 
celebró, serán 30 las que 
participarán.

JUAN MANUEL CONTRERAS

MÉRIDA

 De las galerías que participarán en esta edición de la Noche Blanca, 90 por ciento de ellas están
ubicadas en el Centro Histórico y otras en Itzimná y alrededores. Foto Juan Manuel Contreras
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Yucatán es la entidad con el mayor 
crecimiento salarial en manufactura

Yucatán no sólo se recuperó 
de las afectaciones por la 
pandemia por Coronavirus, 
sino que se convierte en la 
entidad de México con ma-
yor crecimiento en el salario 
mensual en la industria ma-
nufacturera, maquiladora y 
de servicios de exportación, 
producto de la administra-
ción del gobernador Mauri-
cio Vila Dosal para atraer in-
versiones y generar fuentes 
de empleos, que representen 
mejores oportunidades labo-
rales para las y los yucatecos. 

De acuerdo con cifras, en 
mayo de 2020, en los momen-

tos más álgidos de la contin-
gencia sanitaria, el estado re-
gistró uno de sus momentos 
más difíciles en la Industria 
Manufacturera, Maquiladora 
y de Exportación (Immex), 
ya que se registró un salario 
mensual de 7 mil 754 pesos 
por persona, lo que significó 
una reducción de -18.7 por 
ciento en la tasa anual, la ma-
yor caída entre los estados 
con programa Immex. 

Sin embargo, como resul-
tado de los trabajos que em-
prendió Vila Dosal, en Yu-
catán ya no se habla de re-
cuperación económica, sino 
que es una de las entidades 
con mayor crecimiento y, 
producto de la promoción 
del estado, en febrero de este 

año se alcanzó un salario 
mensual de 10 mil 551 en es-
tos ramos, que representa un 
aumento superior al 36 por 
ciento, valor casi tres veces 
encima de la media nacional 
que es de 12.7 por ciento. 

Así, Yucatán se posicionó 
como el sexto estado con ma-
yor crecimiento económico 
en 2021, al registrar una tasa 
de 7.1 por ciento, la cifra más 
alta en la historia del estado 
y superó el incremento na-
cional de 4.6 por ciento. De 
igual forma, logró resultados 
sin precedentes en empleos 
registrados ante el Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), con un nuevo máximo 
en marzo de este año de 421 
mil 696 personas aseguradas. 

Específicamente en el 
sector secundario y la in-
dustria manufacturera, en 
aquel año se reportó un cre-
cimiento del 7.8 por ciento 
respecto del anterior, que 
representa la mitad del total 
de la actividad secundaria 
en el estado, según el Insti-
tuto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi). 

Para el 2022, las expor-
taciones manufactureras de 
la entidad alcanzaron un 
valor de mil 199 millones de 
dólares, un crecimiento del 
12.1 por ciento en compara-
ción con 2021, y la ocupa-
ción en el sector secundario 
ascendió a 323 mil 196 tra-
bajadores, lo que representó 
un incremento de 5 mil 907 

ante el periodo anterior. 
Durante el año pasado, lle-

garon proyectos a la entidad 
como nunca antes, con una 
cifra histórica en inversión 
extranjera directa de 535.9 
millones de dólares de flujo, 
cifra más alta en la historia 
local, que representó 268.2 
por ciento más respecto del 
2021, según la Secretaría de 
Economía (SE) federal. 

Con estos esfuerzos, el go-
bierno del estado continúa 
trabajando para promover a 
la región a los niveles nacio-
nal e internacional, que gene-
ren importantes fuentes de 
empleo de calidad, con el fin 
de incrementar los niveles de 
vida y desarrollo, para las y 
los yucatecos.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 En febrero de este año se alcanzó el salario mensual de 10 mil 551 de pesos en los sectores manufacturero, maquilador y servicios de exportación. Foto gobierno de Yucatán

Se registró en este rubro un incremento superior a 36%, rebasando la media nacional
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Renán Barrera supervisa rehabilitación 
de la calle 95 en la colonia Santa Rosa

Para mejorar la conectivi-
dad en la zona sur de Mé-
rida, el presidente munici-
pal Renán Barrera Concha, 
destinó recursos para ser 
usados en la rehabilitación 
de la calle 95 en la colonia 
Santa Rosa, donde traba-
jadores intervienen de la 
calle 42 hasta la 50.

En total, se rehabilita-
rán ocho tramos de una 
extensión de 812.20 metros 
lineales para mejorar el 
acceso a diferentes servi-
cios como el mercado y el 
campo deportivo.

“Nuestra responsabilidad 
como gobierno sensible es 
mejorar la movilidad ur-
bana en la ciudad, traba-
jando para llevar obras y 
servicios a todas las colo-
nias y comisarías de Mérida 
para que todas las familias 
tengan un mayor bienestar 
social y crezcan parejo”, dijo.

El alcalde acudió a la 
zona de obras para verifi-
car los avances y recordó 
que es gracias al pago pun-
tual del impuesto predial 
que se puede realizar este 
tipo de mantenimiento.

Para el mejoramiento de 
la calle 95 se destinaron 3 
millones 769 mil pesos, que 
forman parte del Comité Ciu-
dadano de este 2023. 

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 El ayuntamiento de Mérida destinó 3 millones 769 mil pesos para el mejoramiento de esta vía. Foto ayuntamiento de Mérida

Las obras atienden una de las principales vialidades de la zona sur de Mérida

Convoca Mauricio Vila al PAN nacional a cerrar filas y 
trabajar en unidad para mejorar la presencia del partido

Durante la sesión ordinaria 
de la Comisión Permanente 
del Partido Acción Nacional 
(PAN), el gobernador Mauri-
cio Vila Dosal llamó a cerrar 
filas para fortalecer la pre-
sencia del blanquiazul en el 
país y continuar trabajando 

en gobiernos que trabajen 
bien y para la gente.

Acompañado del diri-
gente nacional del PAN, 
Marko Cortés Mendoza, Vila 
Dosal reiteró su compromiso 
de continuar trabajando en 
un gobierno que represente 
bien los valores y la visión de 
Acción Nacional. 

“Estoy aquí para manifes-
tar mi respaldo, porque como 

gobernador lo que me toca es 
hacer una gestión que sirva 
a Acción Nacional para de-
mostrar que es el partido que 
mejor gobierna”, aseveró. 

En la sesión, donde se 
aprobaron reformas al re-
glamento del PAN, Vila Do-
sal refrendó su confianza 
y apoyo hacia el dirigente 
nacional blanquiazul para 
tomar las decisiones que se 

tengan que tomar, porque 
“de aquí solo veremos para 
delante, para que sigamos 
siendo la principal fuerza 
opositora del país”. 

“Desde Yucatán estamos 
poniendo nuestro granito de 
arena para que haya buenos 
Gobiernos que pueda presu-
mir el PAN”, afirmó. 

Sobre las reformas al regla-
mento aprobadas este martes, 

el gobernador destacó que 
con estas modificaciones a 
la regulación del partido se 
viene a renovar y poner al 
blanquiazul a la altura de lo 
que México necesita. 

En ese marco, Mauricio 
Vila sostuvo un encuentro 
con Cortés Mendoza, con 
quien acordó continuar for-
taleciendo al partido y traba-
jando por Yucatán y México.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO
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Especialistas impartirán conferencias 
sobre riesgos en Internet para menores

¿Cuánto peligro corren los 
niños y jóvenes en Inter-
net? ¿Cómo abordar esta 
problemática con los hijos? 
La respuesta a estas interro-
gantes serán respondidas el 
próximo sábado 6 de mayo 
en Mérida, cuando un policía 
cibernético y un sicólogo-se-
xólogo impartirán dos con-
ferencias a padres y tutores.

Se trata de una iniciativa 
del comité Alas de Ángel, 
que con el fin de apoyar a 
poblaciones vulnerables 
organizó la actividad deno-
minada La sexualidad en la 

adolescencia temprana; ésta 
se realizará en las instalacio-
nes de la Canacintra, de 9 a 
12 horas y tendrá una cuota 
de recuperación de 350 pe-
sos en apoyo a la causa be-
néfica de esta agrupación.

La primera de las con-
ferencias va en torno a los 
adolescentes y preadoles-
centes que tienen acceso a 
Internet; y será impartida 
por el policía cibernético Al-
fonso Espinoza. 

Son personas, condenó, 
que están metidas en cuestio-
nes de tráfico sexual y hacen 
negocio con las imágenes de 
los niños y las niñas. Esto, ad-
virtió, pudiera derivar en se-
cuestros basados en la infor-
mación que se les proporciona.

México, recordó el padre 
Manjarrez, ocupa el primer 
lugar a nivel mundial en el 

delito de pornografía infan-
til; y en el caso de explota-
ción sexual, el segundo lugar.

“Estas cifras alarmantes 
son las que tenemos que 
conocer como padres de fa-
milia para cuidar a nuestros 
hijos. Nuestros adolescen-
tes están expuestos a ser 
comercializados física y di-
gitalmente”, sentenció.

La segunda conferen-
cia, continuó, será im-
partirá por el sicólogo y 
sexólogo Alejandro Ávila, 
quien proporcionará a los 
papás las herramientas ne-
cesarias para abordar estos 
temas con sus hijos.

“Todo lo que tiene que 
ver con la comunicación: 
Les va a explicar la sicología 

del adolescente y cómo po-
der abordar estas situacio-
nes en las que nuestros hijos 
se pueden ver expuestos”, 
detalló el clérigo.

Esto, precisó, especial-
mente porque en esta etapa 
suele tenerse problemas con 
los papás, que sonlos prime-
ros que deben estar invo-
lucrados en estos temas y 
generar conciencia de hasta 
dónde pueden llegar al com-
partir su información. 

Alas de Ángel, un co-
mité con causa

El comité Alas de Ángel es 
una organización que brin-
dar apoyo a grupos vulnera-
bles; uno de sus programas 
se llama Alimento para el 

cuerpo y para el alma, el cual 
consiste en la entrega sema-
nal de despensas. 

Las personas beneficiadas 
con este programa emanado 
de la sociedad civil, explicó el 
padre Miguel Manjarrez, uno 
de los organizadores del en-
cuentro, han pasado por un 
estudio socioeconómico que 
tiene como fin el avalar su 
identidad y necesidad.

JUAN MANUEL CONTRERAS

MÉRIDA

 Las conferencias están enfocadas en pornografía infantil y explotación sexual; en la plática con el sicó-
logo-sexólogo se hablará sobre cómo tratar con los hijos este tipo de problemas. Foto Rodrigo Díaz Guzmán

Las ponencias son dirigidas a padres de familia por un policía cibernético y un sicólogo

Publica Diario Oficial del Estado el Estatuto Orgánico de 
SIGER, el nuevo programa de gestión de residuos en Mérida

En el Diario Oficial del Estado 

de Yucatán fue publicado este 
martes el Estatuto Orgánico 
del Organismo Público Des-
centralizado denominado 
Sistema Intermunicipal de 
Gestión de Residuos Sólidos - 
Zona Metropolitana De Mé-
rida (SIGER), con lo cual, se da 
a conocer la regulación de la 
estructura y funcionamiento 
de este nuevo sistema.

Fue debido al panorama 
de mil 366 toneladas de re-
siduos generados en la zona 
metropolitana urbana de Mé-

rida que se decidió cambiar 
la gestión de residuos sólidos 
de la zona, especialmente, 
contemplando que 20 por 
ciento está en criaderos a cielo 
abierto, con datos dentro del 
propio estatuto orgánico.

Con el estatuto, se da a 
conocer la forma de regu-
lar la organización y el fun-
cionamiento de este nuevo 
Sistema Intermunicipal de 
Gestión de Residuos Sóli-
dos – Zona Metropolitana 
de Mérida, cuyo objetivo es 
brindar un manejo eficiente 
e integral de los residuos.

En este mismo docu-
mento, que puede consultar 
aquí, se informa que el objeto 

principal del organismo es 
diseñar y proponer a los mu-
nicipios la política en pro de 
la reducción de la generación 
de residuos, su separación, re-
utilización, valorización y el 
tratamiento de subproductos.

Además de dar un fin 
más adecuado a los residuos, 
también implica otorgar pro-
gramas intermunicipales de 
educación ambiental para 
cambiar los patrones de con-
sumo y programas de mini-
mización y gestión integral 
de residuos producidos por 
los grandes generadores en 
la zona, así como planifica 
eliminar de forma gradual 
los plásticos de un solo uso.

El SIGER recibirá y aco-
piará los residuos sólidos ur-
banos y de manejo especial 
que provengan deservicios 
de limpia y recolección den-
tro de sus respectivas de-
marcaciones territoriales —
Mérida, Kanasín, Progreso, 
Umán, Tixpéhual, Ucú—.

Para este fin, deberá apo-
yar a los municipios que así 
lo requieran, con infraes-
tructura y equipamiento 
para limpieza, recolección y 
traslado de residuos sólidos 
urbanos y de manejo espe-
cial dentro de sus respectivas 
demarcaciones territoriales.

Dar paso a este proyecto 
requirió de un millón de 

pesos que cubrieron los mu-
nicipios, con un pago inicial 
único y que fue dividido 
entre todos en función del 
volumen de generación de 
residuos: Mérida cubrió 81.72 
por ciento del pago; Kana-
sín, 5.93 por ciento; Progreso, 
7.15 porciento; Umán, 4.35 
por ciento; Tixpéual .67 por 
ciento, y Ucú .18 por ciento.

Para el funcionamiento 
posterior, cada municipio 
aportará los recursos necesa-
rios para el gasto operativo, así 
como los salarios del personal 
a través de una aportación 
anual que será determinada 
en función de los volúmenes 
de residuos que se produzcan.

CECILIA ABREU

MÉRIDA
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Ante la recuperación en 
materia turística después de 
los efectos negativos de la 
pandemia del Covid-19, para 
este 2023 se confía rebasar 
el registro de más de un mi-
llón 785 mil visitantes que 
se tuvo en el 2022 en Tulum, 
informó Jorge Mario Molina 
Pérez, director general de 
Turismo y Economía.

El funcionario municipal 
explicó que esta información 
la compartió la Secretaría de 
Turismo a nivel federal, la 
cual detalló que este destino 
cerró el año pasado con 68.8 
por ciento de ocupación ho-
telera, que se tradujo en el 
arribo de un millón 785 mil 
897 turistas y una derrama 
económica de cerca de dos mil 
214.51 millones de dólares.

Explicó que con 54 por 
ciento del total de viajeros, 
Estados Unidos fue el país 
que más generó visitantes y 

derrama económica para los 
diversos sectores comerciales 
de Tulum. Estas cifras mues-
tran una recuperación tras 
los efectos de la pandemia del 
Covid-19 y por ende confían 
en que se rebasen los núme-
ros para este 2023.

Detalló que el 2022, res-
pecto al 2021, incrementó 

67.8 por ciento el porcentaje 
de turistas, en derrama eco-
nómica se superó por 148 por 
ciento y en ocupación hote-
lera, 18.4 por ciento.

“Estamos en una tenden-
cia positiva, con datos duros 
que requieren los inversionis-
tas para venir a Tulum y pue-
dan invertir de forma segura 

y que a su vez mejore la cali-
dad de vida de los habitantes”, 
sostuvo el funcionario.

Refirió que de manera 
complementaria las mejoras 
en la zona arqueológica de 
Tulum y la apertura oficial 
del Parque Nacional del Ja-
guar ayudarán a generar 
una mayor y mejor estadís-

tica de visitantes, donde hay 
mucho por conocer.

Molina Pérez refirió que 
Tulum ofrece diversas activi-
dades que redundan en una 
mayor derrama económica y 
por supuesto se mantiene la 
identidad cultural maya, que 
es muy importante para con-
servar la esencia del destino.

Confía AMPI en que Tren Maya incentive inversión en el sureste

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

El Tren Maya incentivará la 
inversión y la actividad eco-
nómica de todo el sureste de 
México, declaró Miguel Ángel 
Lemus Mateo, presidente en 
esta región del país de la Aso-
ciación Mexicana de Profesio-
nales Inmobiliarios (AMPI).

Mencionó que el tren es 
una inversión sin preceden-
tes porque el gobierno de 

México, que encabeza An-
drés Manuel López Obrador, 
está destinando 70 mil mi-
llones de pesos a este magno 
proyecto en la zona.

“Nuestra opinión es total-
mente favorable y positiva 
para la decisión del gobierno 
federal de invertir 70 mil 
millones de pesos en un pro-
yecto que va a unir a los esta-
dos del sureste”, expresó.

Destacó que a este pro-
yecto ferroviario se le 
añade que en Quintana Roo 

se ejerce una inversión de 
más de 40 mil millones de 
pesos para obras de infraes-
tructura federal como son 
la modernización del bule-
var Luis Donaldo Colosio, 
el distribuidor aeropuerto 
(de Cancún) y el puente ve-
hicular sobre la laguna Ni-
chupté, que va a desahogar 
a una zona hotelera que re-
cibe millones de turistas y 
que sólo tiene una vialidad.

Puntualizó las obras se-
cundarias que se están rea-

lizando sobre la avenida 
Huayacán, en Cancún, conec-
tando con el bulevar Colosio, 
así como la avenida Chac 
Mool. Expuso que si bien se 
tiene que pasar un proceso de 
problemas de vialidades du-
rante algunos meses, a final 
de cuentas se va a ver benefi-
ciado el destino.

El especialista recalcó que 
con estas megaobras se está 
incentivando la llegada de 
capital privado y renovando 
una ciudad que ya tenía 50 

años sin inversión, se anima 
para hacer también proyectos 
secundarios y esto es bueno 
para una población de casi 
dos millones de habitantes, 
además de los 30 millones 
de turistas que se reciben al 
año, de forma que se estaría 
hablando de 32 millones de 
beneficiados. “La recaudación 
sube también para los tres ni-
veles de gobierno y somos el 
destino número uno en gene-
rar divisas para nuestro país 
en materia turística”.

Tulum prevé superar los 1.7 millones 
de turistas anuales, tras la pandemia
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ Estados Unidos fue el país que más generó visitantes y derrama económica durante 2022. Foto ayuntamiento de Tulum

Hay “una 

tendencia positiva, 

con datos duros 

que requieren los 

inversionistas para 

venir a Tulum”



Este 3 de mayo se conme-
mora el Día Mundial de la 
Salud Mental Materna, bajo 
el lema “La salud mental 
materna importa”, un tema 
del que cada vez más perso-
nas hablan, pero que aún no 
se trata adecuadamente, por 
desconocimiento, culpas y a 
veces falta de apoyo.

“Hay un concepto de la 
maternidad muy sufrido, 
donde la mamá tiene que en-
tregar todo por los hijos y en 
ese tenor, pues las mamás 
a veces nos confundimos y 
damos prioridad siempre a 
los niños, dejándonos en se-
gundo plano. Entonces creo 
que hay una línea delgada 
en donde el cuidado de los 
niños es importante, pero 
que mamá también reco-
nozca que su autocuidado es 
súper importante”, compar-
tió Elizabeth Bautista, coor-
dinadora de Tribu Ubuntu, 
colectivo de crianza com-
partida y apoyo a madres.

Este día mundial se con-
memora, cada año, el primer 
miércoles del mes de mayo, 
desde 2016. De acuerdo con 
información compartida por 
la Secretaría de Salud fede-
ral, se celebra con la fina-
lidad de crear conciencia y 
para visibilizar los diversos 
trastornos mentales que 
pueden afectar a las madres, 
tales como depresión pos-
parto, ansiedad, cuadros de 
sicosis posparto y trastornos 
por estrés postraumático.

Y es que desafortunada-
mente, de acuerdo con la en-
trevistada, al quedarse habi-
tualmente la mujer a cargo de 
las labores domésticas y ade-
más del cuidado del bebé y de 
su autocuidado, finalmente 
siempre termina quedando 
ella en segundo término. 

“Nuestro grupo surge por 
la necesidad de las mamás 
de no maternar solas, por-
que cuidar a una personita 
o a varias requiere una es-

tabilidad emocional impre-
sionante; para controlar los 
desbordes, que algunas per-
sonas llaman berrinches, de 
los niños, pues mamá tiene 
que estar estable”, relató.

Dejar de romantizar 
la maternidad

En algún punto se habla de 
la sombra de la maternidad, 
por lo que es fundamental 
dejar de romantizarla, dejar 
de pensar que todo es bonito 
y perfecto, para entonces 
trabajar en esos “fantasmas”, 
como la soledad o el baby 

blues, que es la depresión 
posparto, esta sensación de 
agobio, de dudar si se está 
haciendo bien o mal, porque 
entonces la maternidad va 
muy cargada de culpa.

De acuerdo con la Or-
ganización de las Naciones 

Unidas, las mujeres nece-
sitan conocer los síntomas 
y signos de la salud mental 
materna, saber que no están 
solas y que pueden apoyarse 
de sus familiares, amigos o 
buscar ayuda profesional.

Consideró que conforme 
se hable más del tema y las 
madres vean que es normal 
atravesar por estas situa-
ciones, se animarán a pedir 
ayuda profesional, desde si-
cólogos hasta especialistas 
en crianza, pues así es como 
podrán enfrentar mejor las 
cosas y criar niños felices.

De lo contrario, advir-
tió, pueden generarse con-
secuencias graves, que van 
desde el maltrato infantil, no 
solamente golpes, sino que 
hay un maltrato invisible que 
es parte de los gritos, de los 
castigos, de la poca tolerancia 
hacia los niños y se convierte 

en un bucle de: estoy irrita-
ble, no puedo contener a mis 
hijos, les grito, les hablo mal o 
estoy harta de ellos y después 
viene la culpa.

El otro tema importante 
es la sensación de autoes-
tima baja, no sentirse capaz 
de criar de la forma que se 
anhela y seguir perpetuando 
esta situación de maltrato en 
los niños y en la mamá, que 
en muchas ocasiones trae 
problemas de pareja.

Buscar ayuda

La coordinadora de Tribu 
Ubuntu recomendó no es-
perar a que haya problemas 
o a que inicien las peleas,
sino tener ayuda sicológica
siempre, como parte de la
canasta básica de la salud
mental de madres, padres,
todos y buscar esas redes de

apoyo que pueden ser otras 
mamás o la misma familia.

“Creo que las redes socia-
les ayudan mucho, se está 
difundiendo un poco más 
el mensaje, tengo que tener 
espacio para los niños, pero 
también espacio para mí y 
en algún momento llegare-
mos a un punto de equili-
brio donde vamos a poder 
hablar y ser más tolerantes 
con nosotras; creo que hay 
que disminuir la autoexi-
gencia a las mamás y si no 
vamos con un terapeuta lo 
que hacemos es sobre exi-
girnos”, puntualizó.

Este sábado 6 de mayo 
grabarán el baile de las ma-
más porteando, un evento 
que realizan cada año para 
celebrar el 10 de mayo y que 
se ha convertido en un es-
pacio para madres en donde 
además fortalecen la tribu. 

Salud mental de madres es necesaria 
para una buena crianza de los hijos
Elizabeth Bautista, coordinadora de Tribu Ubuntu, llama a las mamás a reconocer la 

importancia del autocuidado // “Una maternindad romantizada va cargada de culpa”

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ El colectivo de crianza compartida y apoyo a madres, Tribu Ubuntu, surgió por la necesidad de las mamás de no maternar solas:
cuidar a una o varias personitas requiere de una estabilidad emocional impresionante: Elizabeth Bautista. Foto Juan Manuel Valdivia
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El crecimiento de la actividad 
empresarial entre mujeres de 
Quintana Roo se ha mante-
nido, especialmente entre las 
emprendedoras de los mu-
nicipios y comunidades ru-
rales, algo que surgió a raíz 
de la pandemia y que pese 
al retorno a los trabajos tra-
dicionales, no se ha acabado.

“Recordarán que en oc-
tubre del año pasado nos 
fuimos a Veracruz a hacer 
unas reuniones de networ-

king y la verdad muy con-
tenta, porque ahí conocimos 
mujeres de otros municipios 
y todos los casos y testimo-

nios fueron a raíz de la pan-
demia, entonces sí, al menos 
entre el consejo coordina-
dor que agrupamos los orga-
nismos, pero como aliadas, 
tenemos a las emprende-
doras”, compartió Elibenia 
Pineda Aguilar, presidente 
del Consejo Coordinador de 
Mujeres Empresarias.

Dentro del consejo, ejem-
plificó, 80 por ciento de las 
integrantes son emprende-
doras de diferentes munici-
pios, en especial de Lázaro 
Cárdenas, Isla Mujeres, Can-
cún, y de las comunidades de 
Felipe Carrillo Puerto.

Hay 30 mujeres de nuevo 
ingreso, que se suman a las 
40 que están por graduarse 
del diplomado de Fortaleza, 

con el que han buscado brin-
dar a todas ellas las herra-
mientas necesarias para ha-
cer crecer sus negocios.

Reconocen a empren-
dedoras estatales

En otro tema, dio a cono-
cer que hace una semana 
se llevó a cabo en Sonora el 
Encuentro Nacional de las 
Mujeres Empresarias, em-
prendedoras y altas ejecuti-
vas y Quintana Roo se llevó 
en las cinco categorías, los 
cinco galardones.

“El premio a la mujer alta 
ejecutiva se la llevó Elena 
Mujica, de la Universidad 
Tecnológica de Cancún; la 
joven emprendedora Lidia 

Paredes, que aparte de ser 
secretaria técnica a la mesa 
de seguridad tiene su des-
pacho, se llevó un galardón; 
de Isla Mujeres una empren-
dedora se llevó un premio. 
Una mujer de organismos 
empresariales que nos repre-
sentó fue Julieta Vargas y 
no sólo se ganó el galardón 
estatal, sino a nivel nacional 
y Débora Angulo se llevó el 
empresarial”, reveló.

Sólo cinco estados fueron 
premiados y Quintana Roo 
se llevó un galardón nacio-
nal, lo que las impulsará 
todo el 2023, pero sobre todo 
eso les inspira para que el 
2024 también obtengan las 
cinco distinciones para las 
mujeres de Quintana Roo.

Con la finalidad de darle un 
estatus de calidad a las em-
presas locales de Tulum, la 
Dirección de Comercio inició 
la promoción del sello Nego-

cio Confiable, informó Bady 
Gómez Soberano, director de 
Economía del municipio.

El funcionario dio a cono-
cer que este programa gra-
tuito tiene el objetivo de que a 
todo negocio se le reconozca 
como garante en la calidad de 
sus productos o la prestación 
de servicios turísticos, comer-
ciales o artesanales.

“El programa Negocio Con-

fiable lo establece la Direc-
ción General de Turismo y 
Economía y tiene como ob-
jetivo acreditar que los nego-
cios cumplan con estándares 
de calidad en el producto o 
servicio que desarrollan. Va 
dirigido a toda persona física 
y moral que tenga alguna ac-
tividad comercial dentro del 
municipio de Tulum”, sostuvo.

Detalló que los requisi-
tos para obtenerlo son: co-
pia del INE, comprobante de 
domicilio, copia de licencia 
de funcionamiento o per-
misos comerciales en la vía 
pública y dirección electró-
nica. Los interesados pue-
den acudir al Centro de In-
formación Turística y Aten-
ción Empresarial Municipal 
(CITAEM) para tramitar este 
distintivo luego de cumplir 
con una serie de requisitos.

Gómez Soberano indicó 
que dado que este programa 
está enfocado al producto o 
servicio que se presta y la 
elaboración del mismo, se 
tomarán como base las opi-
niones o comentarios que se 
hagan sobre cualquier giro 
comercial en sus diferentes 
plataformas, por eso es im-
portante que los participan-
tes cuenten con la dirección 
electrónica o redes sociales.

Manifestó que al parti-
cipar en este programa los 
emprendedores tienen el 
beneficio de formar parte 
de un catálogo de empre-
sas que contarán con di-
fusión y promoción para 
mejorar su imagen.

Comercios de 
Tulum pueden 
obtener sello 
Negocio Confiable

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Pandemia permitió emprender 
a mujeres de las comunidades
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

EMPRESARIAS DE Q. ROO GANAN PREMIOS NACIONALES

▲ Hay 30 mujeres de nuevo ingreso, que se suman a las 40 que están por graduarse del diplomado de Fortaleza, con el que
han buscado brindar a todas ellas las herramientas necesarias para hacer crecer sus negocios. Foto Juan Manuel Valdivia
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Con los primeros nidos de tortugas, 
arranca temporada 2023 en Cozumel

Con el registro de los prime-
ros tres nidos de la tortuga 
caguama (Caretta caretta) 
en el campamento tortu-
guero que opera la Funda-
ción de Parques y Museos 
de Cozumel (FPMC) en el 
centro ecoturístico Punta 
Sur, se da por iniciada ofi-
cialmente la temporada 
2023 de anidación en la isla 
y se activa el programa de 
protección.

Cada temporada se reac-
tiva el programa de protec-
ción a la tortuga marina de la 
FPMC, con lo que se inician 
los recorridos nocturnos para 
registrar y resguardar la ma-
yor cantidad de nidos y libe-
rar a las crías en el momento 
de su eclosión, así como la 
protección de su hábitat na-
tural, explicó el director de 
Conservación y Educación 
Ambiental de la institución, 
Rafael Chacón Díaz.

Comentó que la funda-
ción fue pionera cuando 
inició trabajos de protección 

a la tortuga marina hace 
35 años, sin embargo, fue 
hace 23 años cuando oficial-
mente se instaló el primer 
campamento tortuguero en 
Punta Sur.

Hoy en día las tortugas 
marinas se consideran una 
especie en peligro de extin-
ción, por lo que es importante, 
además del trabajo de campo, 
fomentar en la población en 

general y el turismo pláticas 
de concientización en el tema 
de la tortuga marina y del 
medio ambiente. 

En ese sentido, el bió-
logo agradeció y reconoció 

la importante aportación 
de las personas volunta-
rias, que año tras año com-
prometen su tiempo para 
ser parte de esta labor y 
anunció que para quienes 
estén interesados en cola-
borar esta temporada en 
los recorridos nocturnos, 
marcaje y liberación de 
crías, tendrán que asistir a 
la plática que se impartirá 
el 18 de mayo a las 5 de la 
tarde en el auditorio del 
Museo de la Isla.  

Chacón Díaz especi-
ficó que la temporada de 
desove va de mayo a no-
viembre, aunque este año 
llegaron unos días antes 
y recordó que el año pa-
sado se clausuró la tem-
porada con el registro de 
mil 40 nidos, de los cuales 
926 fueron de la especie 
Blanca (Chelonia mydas) y 
100 de Caguama (Caretta 

caretta) y destacó el apoyo 
del director general, José 
Luis Chacón Méndez, para 
otorgar todas las facilida-
des para seguir operando el 
campamento durante esta 
temporada 2023.

DE LA REDACCIÓN

COZUMEL

 El programa de protección de la FPMC consiste en recorridos nocturnos para registrar y resguardar 
la mayor cantidad de nidos y liberar a las crías en el momento de su eclosión. Foto gobierno de Q. Roo

La Fundación de Parques y Museos también reactivó el programa de protección

La canción Peaches, de la película Super Mario Bros, ya suena 
también en maya, gracias a un cantautor quintanarroense

Inspirado por resaltar que 
su cultura está viva, el pro-
motor y cantautor quinta-
narroense José Manuel Poot 
Cahun, conocido como Prín-
cipe Maya, lanzó en versión 
maya la canción Peaches, de 
la película Mario Bross.

En entrevista, Poot Ca-
hun explicó que es nece-
sario adaptarse a la nueva 
generación y las nuevas 
tecnologías, buscarle el lado 
positivo a las redes sociales, 
al arte, a la política, a la sa-
lud y sobre todo sin perder 
esa esencia de la cosmo-per-

cepción maya, destacando 
la idea y el pensamiento en 
la lengua nativa.

“Porque de allá viene 
mucha sabiduría, mucho 
conocimiento, lo mucho 
que podemos nosotros usar 
la lengua para trascender, 
para difundir y para contri-
buir a un desarrollo ya sea 
artístico, cultural, político, 
lingüístico, educativo, salud, 
etcétera”, externó.

El cover de esta canción 
puede escucharse en el 
perfil de Facebook de Poot 
Cahun y en sus cuentas de 
TikTok e Instagram, donde 
se encuentra como @prin-
cipe_maaya; también está 
en Youtube.

El músico sostuvo que 
en cuanto a las artes, usa y 
aprovecha estas tendencias 
para también dar a conocer 
que los mayas siguen aquí, 
que están vivos y que no ha 
terminado su legado: “Los 
mayas tienen sus derechos, 
son personas que necesitan 
oportunidades, espacios que 
los niveles de gobierno no 
están dándoles al 100 por 
ciento. Entonces he sido 
promotor cultural por más 
de 19 años, una lucha cons-
tante contra corriente y a 
toda costa”, expresó.

Manifestó que quiere de-
mostrarles a las nuevas ge-
neraciones que como los an-
tiguos mayas construyeron 

sus maravillas, los jóvenes 
también pueden construir 
las suyas.

Expresó que todo ello le 
inspira porque los abuelos 
(ancestros), descendientes de 
esta gran cultura, fueron mé-
dicos, científicos, astrónomos, 
matemáticos y él busca ser 
una persona que hizo algo en 
beneficio de la cultura maya.

“Yo también puedo dejar 
un legado y una huella. Eso 
me inspira cada día, el ver 
que ellos lo lograron y tam-
bién yo lo puedo lograr. Tene-
mos la capacidad, sólo falta 
decidirnos bien y arriesgar-
nos y más que arriesgarnos 
no tener miedo porque mu-
chos dicen ´no va a servir´, 

´me van a tachar de loco´, 
etcétera, pero sí se puede 
y este video es un ejemplo, 
porque se está publicando, se 
está posicionando en redes 
esta pequeña traducción al 
maya”, acotó.

Añadió que vio que esta 
canción se ha cantado en 
inglés, francés, alemán, en 
diferentes versiones como 
rock, pop, metal, cumbia y 
norteño.

“Decidí traducirla a 
maya para ver su alcance, 
pero también dije si se hace 
con el espíritu maya y amor 
debe de transmitir una 
buena energía y ya se está 
difundiendo más de lo que 
imaginé”, finalizó.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM
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Arranca remodelación de la plaza 28 de 
Julio, en Playa, con inversión de 45 mdp

En 15 días iniciará formal-
mente la remodelación 
de la plaza 28 de Julio, en 
Playa del Carmen, con el 
propósito de tener un espa-
cio agradable con la natu-
raleza, placentero, para el 
disfrute de los solidarenses, 
visitantes, grupos sociales y 
culturales, entre otros. 

“La intención es que los 
trabajos tengan un avance 
que permitan que celebre-
mos aquí nuestra sesión 
solemne por el 30 aniver-
sario como municipio”, 
expresó la presidente Lili 
Campos. El aniversario de 
Solidaridad se celebra cada 
28 de julio.

La colocación de vallas 
en el área perimetral de la 
plaza es para que personal 
de servicios públicos muni-
cipales levante el adocreto 
y, posteriormente, tras la li-
citación de la obra, arrancar 
los trabajos en una primera 
fase en 15 días, la cual con-
templa espacios adecuados 
para los sectores de la po-
blación y visitantes. 

La inversión es de 45 mi-
llones de pesos y contempla 
tres puntos: nivelación de 

las calles perimetrales, la 
integración de la avenida 
20 Norte al diseño de la 
plaza y remodelación del 
anfiteatro como elemento 
principal, cuyos trabajos se 

estima queden concluidos 
en cuatro meses.

Cabe recordar que en 
obra pública se aprobó para 
este año la inversión de más 
de 302 millones de pesos, 

en beneficio de la población 
en general. Diversas obras 
como la unidad deportiva 
en Villas del Sol, guardería 
para elementos de la Secre-
taría de Seguridad Pública 

y Tránsito, renovación de 
calles y avenidas como la 
115 “que dignificarán y pro-
veerán mejor calidad de 
vida para todos”, señaló Lili 
Campos.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

 La primera fase de las obras contempla espacios adecuados para la población y visitantes. Foto ayuntamiento de Solidaridad

El ayuntamiento prevé terminar la obra para el 30 aniversario del municipio

Logra Tulum importantes citas de negocios durante la feria 
de turismo más significativa del Oriente Medio, en Dubái

La capital quintanarroense 
del Caribe Maya logró este 
martes importantes inten-
ciones de negocio en la Fe-
ria del Mercado de Viajes 
Árabe (ATM, por sus siglas 
en inglés) de Dubái. 

Una de las reuniones más 
representativas que se tu-
vieron fue la realizada con 
Karla Solano, representante 
de American Express para 

el Medio Oriente, quien re-
conoció el incremento que 
México tiene como país en 
la preferencia de los viajeros 
y en particular Quintana 
Roo, cuya conectividad ha 
ido mejorando en recientes 
meses.

“Siguiendo las instruccio-
nes de nuestra gobernadora 
Mara Lezama y de nuestro 
presidente municipal Diego 
Castañón Trejo, logramos 
importantes citas de nego-
cios. Sin duda, nos estamos 
posicionando en un destino 

turístico de alta calidad”, 
informó el director general 
de Economía y Turismo de 
Tulum, Jorge Molina Pérez.

Según el funcionario, el 
stand de Quintana Roo - Tu-
lum generó intenso tráfico 
y actividad en el primer día 
de la feria, lo que resultó en 
la formalización de impor-
tantes intenciones de nego-
cio a través del Consejo de 
Cooperación del Golfo (que 
integra agentes económicos 
de Arabia Saudita, Emira-
tos Árabes Unidos, Qatar, 

Kuwait, Bahréin y Omán), 
así como de operadores in-
dios y agencias internacio-
nales de viaje. 

“La presencia de Hotel 
Único, Hard Rock, Hyatt 
Collection, AM Resorts, Los 
Cabos y Arminas Travel 
contribuyeron para gene-
rar, en conjunto con Tulum 
y los destinos del Caribe 
Mexicano, encabezado 
por el CPTQ, una nutrida 
y llamativa oferta para el 
Oriente Medio”, agregó Mo-
lina Pérez, quien reconoció 

también la participación 
del exclusivo hotel NOBU, 
el cual abrirá sus puertas 
en el noveno municipio en 
2024. 

Durante la segunda jor-
nada de promoción, el ATM 
recibió al jeque Mohammed 
bin Rashid Al Maktoum, 
lo que confirma la impor-
tancia económica de esta 
exposición que este año ha 
incluido entre sus exposi-
tores a las y los artistas que 
ostentan la insignia Hecho 
en Tulum.

DE LA REDACCIÓN

TULUM
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Gobierno de Campeche, sin entregar 
obras al ayuntamiento: Biby Rabelo

Durante la supervisión de 
los trabajos de manteni-
miento a las áreas del ma-
lecón de la ciudad que le co-
rresponden, la alcaldesa de 
Campeche, Biby Rabelo de 
la Torre, señaló que la Secre-
taría de Desarrollo Territo-
rial, Urbano y Obras Públi-
cas del estado (Sedetuop) no 
ha entregado diversas obras 
como el Parque Acuático y 
la Ciudad Administrativa, 
que sigue en construcción, 
entre otras, aún así, dijo: 
“trabajaremos en conjunto 
sin mirar colores y porque 
queremos lo mejor para 
Campeche”.

A excepción del Parque 
Acuático, que es visitado 
diariamente por cientos de 
campechanos, la Ciudad 
Administrativa no cuenta 
con permisos de construc-
ción y aunque el inmueble 
por fuera está terminado, 
no ha llegado al proceso de 
revestimiento debido a la 
carga de denuncias contra 
la administración estatal pa-
sada, sobre todo porque de 
los 91 contratos detectados 

con irregularidades ape-
nas han destrabado 30 por 
ciento de éstos, señaló.

Isabel Espinosa, titular de 
Obras Públicas del estado, 
en ocasiones pasadas ha de-
clarado a diversos medios 
que trabajan en la regulari-
zación del inmueble, sobre 
todo en el documento de 
cesión por parte del dueño 
del terreno donde decidie-
ron construirlo, pues sin 
ese documento no pueden 
sacarse todos los permisos 
necesarios.

Para ello, Rabelo de la To-
rre dijo entender que haya 
retrasos, pero también es 
necesario tomar en cuenta 
que por algunas situaciones 
de falta de comunicación co-

mienzan los problemas de 
administración y falsa infor-
mación por los integrantes 
del gobierno estatal. En este 
sentido, mencionó que había 
que aclarar la situación real 
de la Ciudad Administrativa, 
pues es un área que no tiene 
ni energía eléctrica y por 
consiguiente es un espacio en 
total oscuridad.

Al menos por el momento 
son esas dos obras emblemá-

ticas, pero no asistirá a clau-
sura del Parque Acuático 
porque es evidente el uso 
diario de los campechanos 
con el espacio de esparci-
miento familiar, pero pidió 
a los funcionarios estatales 
agilizar la organización de 
los documentos y estable-
cer incluso reuniones con el 
equipo de Servicios Públicos 
para mejorar la atención a 
los ciudadanos.

Finalmente, la alcaldesa 
mencionó también que 
en breve darán manteni-
miento a los relojes histó-
ricos en barrios tradicio-
nales para que vuelvan a 
funcionar, tales como los 
de los campanarios de las 
parroquias en los barrios 
tradicionales de San Ro-
mán y Santa Ana, así como 
el ubicado en la Plazuela de 
San Francisco.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Alcaldesa no asistirá a clausura de Parque Acuático porque es evidente el uso dia-
rio de los campechanos con el espacio de esparcimiento familiar. Foto Fernando Eloy

La Ciudad Administrativa no cuenta con permisos de construcción, señaló la alcaldesa

Manolo Jiménez crea fideicomisos para quedarse con dinero 
de la campaña, revela gobernadora en el Martes del Jaguar

Del 2019 al 2021, el actual 
candidato a la gubernatura 
del estado de Coahuila por 
el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) Manolo 
Jiménez Salinas, sostuvo in-
tensas conversaciones con 
Alejandro Moreno Cárde-
nas, presidente nacional del 
PRI. En la última edición del 
Martes del Jaguar, la gober-
nadora de Campeche exhi-
bió varios mensajes entre 
los mencionados, donde no 

sólo hablan de estrategias 
para ocultar recursos a los 
organismos electorales a 
través de fideicomisos, sino 
destapa la forma despectiva 
en que el candidato se re-
fiere hacia las mujeres. 

En una especie de delito 
por fraude a los organismos 
federales como el Instituto 
Nacional Electoral (INE), Ji-
ménez Salinas le propuso a 
Moreno Cárdenas la crea-
ción de fideicomisos a nom-
bre del partido para ocul-
tar dinero de los órganos 
electorales y civiles, de esta 
manera cuando terminaran 

las elecciones podrían usar 
dichos recursos de manera 
indiscresional y a beneficio 
personal. 

Incluso, se lee al candidato 
señalar que así lo aplicaría él 
en Coahuila después de las 
elecciones, principalmente 
viniendo de las aportaciones 
extras en especie o efectivo 
otorgada por patrocinado-
res de la futura campaña en 
ese entonces, y que hoy, se 
está fraguando en dicho es-
tado donde opera el diputado 
Rubén Moreira Valdéz. 

En el mismo orden de 
ideas, Alito le recomendaba 

a Manolo Jiménez defen-
der sólo al gobernador en 
turno pues lo respaldaría en 
su carrera política y así ase-
guraría la candidatura en el 
2024, tal como ocurre en es-
tos momentos después de un 
segundo debate público de 
candidatos al agubernatura. 

Sin embargo, mientras las 
negociaciones y la búsqueda 
de patrocinadores iniciaba 
en el 2020, una conversa-
ción amarra una cena en 
Monterrey donde también 
estaría el hijo del dueño de la 
empresa Maseca, Francisco 
González hijo, esto en miras 

de asegurar su participación 
como donador de recursos 
para la campaña. Previo a 
la cena y ante el cuestio-
namiento de Alito Moreno 
de la ubicación y hora de 
la cena Jiménez Salinas le 
preguntó si necesitaba algo 
durante su estancia. 

La gobernadora señaló 
también que en Campeche 
el presidente nacional del 
PRI apoya a través de sus 
medios de comunicación al 
secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López, por 
lo que le recomienda que se 
aleje de él.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Por falta de 

comunicación 

inician los 

problemas de 

administración y 

falsa información



Ante el retraso por cerca de 
cuatro meses en el pago de 
sus quincenas, jubilados de 
la Universidad Autónoma 
del Carmen (Unacar) se ma-
nifestaron a las puertas de 
la Rectoría y del Campus II, 
denunciando la cerrazón e 
insensibilidad de la rectora 
Sandra Laffón Leal hacia 
este “sector vulnerable de 
la comunidad universitaria”.

Encabezando a un grupo 
de aproximadamente 70 
personas, Juan Antonio 
Ruiz Pérez, representante 
de los jubilados universi-
tarios, recordó que en su 
momento el ex rector de la 

Unacar, José Antonio Ruz 
Hernández, ante el retraso 
en el pago se le pidió renun-
ciar, “por su incapacidad de 
gestión; hoy a Laffón Leal le 
estamos dando el beneficio 
de la duda, si es necesario 
pedírsela, lo haremos”.

Destacó que son más de 
100 los jubilados universi-
tarios que no perciben sus 
quincenas, por lo que exigen 
que la rectora, Sandra Laffón 
Leal, transparencia.

Explicó que esta mani-
festación y la colocación 

de lonas en la barda peri-
metral de la Rectoría es un 
primer paso, en espera que 
las autoridades universita-
rias busquen el diálogo con 
los afectados, ya que en caso 
contrario a finales de esta 
semana podrían llegar a las 

protestas permanentes. “La 
verdad que hemos sido pa-
cientes, pero la Rectoría se 
ha cerrado al diálogo, nos 
ha dado la espalda, no nos 
da fecha de pago, por lo que 
pasan semanas y meses, au-
mentando la desesperación”.

Afectaciones

Ana del Carmen Magaña 
Calderón, otra jubilada de la 
universidad, denunció que el 
incumplimiento en el pago 
de sus remuneraciones está 
afectando a quienes man-
tienen créditos con el Info-
navit, por lo que se sienten 
engañados y burlados por 
las autoridades, las cuales 
había prometido un trabajo 
de puertas abiertas.

“Sentimos que el mismo 
Sindicato de Trabajadores 
de la Unacar (Surtunacar) se 
está haciendo a un lado en 
este problema, ya que no ve-
mos propuestas”, opinó.

En tanto que María 
Ruiz Ahumada, jubilada 
de la Unacar, lamentó que 
la rectora Sandra Laffón 
Leal “sólo sea un títere del 
grupo que realmente tiene 
el control” de la máxima 
casa de estudios.

El 14 de diciembre de 2022 
diputados federales apro-
baron la iniciativa de vaca-
ciones dignas, tratándose 
en resumidas cuentas de 
aumentar los días de vaca-
ciones a 12 en el primer año; 
al respecto, Jorge Joaquín 
Cruz Ramallo, director del 
Centro de Conciliación La-
boral de Campeche (Cen-
colab), afirmó que a cuatro 
meses de entrar en vigor la 
iniciativa, en el estado no 

se ha presentado denuncia 
alguna por no respetar el 
nuevo esquema vacacional 
por lo que aseguró: “Patro-
nes en Campeche han res-
petado el nuevo marco de 12 
días de vacaciones”.

Señaló que dicha reforma 
abarca desde la iniciativa pri-
vada hasta la burocracia y 
hasta el momento todas las 
relaciones patronales han res-
petado dicho proceso de adap-
tación; sin embargo, aclaró que 
deben tener el criterio de cómo 
tomar las vacaciones y pidió 
también a los empleados tener 
sensibilidad, pues dijo haber 

escuchado versiones en las que 
las empresas pidieron dividir 
el espacio de vacaciones.

“Claro, los 12 días deben 
darse ya, será cuestión de 
cada empresa a qué acuerdo 
llegue con sus empleados, 
es decir, entendemos que la 
contra de los empresarios era 
debido al mucho tiempo que 
los trabajadores saldrían de 
descanso; sin embargo, tam-
bién han tomado la decisión 
de dividirlos o usar algunos 
días para actividades de 
emergencia que no sean va-
caciones, eso siempre se ha 
hecho”, afirmó.

En caso de no respetarse 
el acuerdo de los 12 días de 
corrido, según le convenga 
al trabajador o a la empresa, 
esta segunda entraría a 
juicio o investigación para 
saber la situación de esque-
mas de trabajo y posterior-
mente el Cencolab haría las 
observaciones pertinentes; 
en este sentido, el funciona-
rio dijo: “debemos conciliar 
primero, es necesario llegar 
a acuerdos que beneficien a 
los trabajadores, pero tam-
bién a los patrones”.

Finalmente, resaltó que 
siempre estarán del lado de 

los trabajadores, pero tam-
bién darán oportunidad a los 
empresarios de defenderse e 
incluso de ampararse, pero 
hay que respetar las leyes.

Respecto al tema de re-
ducción de las jornadas la-
borales a la semana de 48 a 
40 horas, dijo que estarán a 
la espera del dictamen, pues 
aún están analizando las po-
sibilidades y apenas va a de-
batirse. “Lo preocupante son 
los daños colaterales, pues 
ahora podría haber mayor 
presión hacia los trabajado-
res para cumplir las metas 
marcadas”, sentenció.

Patrones en Campeche respetan vacaciones de 12 días: Cencolab

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Jubilados de la Unacar se manifiestan 
por incumplimiento en pago de salario

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

▲ Son más de 100 los jubilados universitarios que no no han percibido sus quincenas, por lo
que exigen que la rectora Sandra Laffón transparente el pago de salarios. Foto Gabriel Graniel

“Sentimos 

que el mismo 

Sindicato se está 

haciendo a un 

lado, no vemos 

propuestas”

Las y los afectados denunciaron que ante la falta de remuneración no han logrado 

pagar insumos básicos, así como sus créditos hipotecarios entre otras necesidades
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Outsourcing sigue afectando a obreros: 
líder sindical de telefonistas en el estado

Desde el 2017, en Campeche 
cesaron las acostumbradas 
marchas del 1 de mayo para 
exigir el respeto a los dere-
chos laborales, la mayoría 
de los sindicatos optó por 
reuniones privadas con sus 
bases y los telefonistas son 
de los pocos que continúan 
manifestándose. Su líder, 
Juan Carlos Godoy Herrera, 
aseveró que el gobierno fe-
deral continúa aplicando 
violaciones a los contratos 
colectivos de los trabajado-
res y permite el outsourcing, 
esquema laboral que abusa 
de los trabajadores.

“Aunque reformaron las 
leyes y aseguraron desde 
el gobierno federal que el 
outsourcing ya no seguiría 
como esquema de trabajo, la 
realidad es que aún vemos 
empresas subrogadas pasán-
dose la ley por donde más 
les conviene, nosotros tam-
bién sufrimos de ese mal, y 
lo hemos hecho saber pero 
nadie hace caso, aun con las 
palabras de Andrés Manuel 
López Obrador, que de recor-
darlo sólo decepciona”, dijo.

Mencionó que en el caso 
de los telefonistas de Mé-
xico, desde el 2019 llevan un 
juicio laboral en contra del 
Instituto Federal de Teleco-
municaciones (IFT), pues en 
vez de atacar de raíz el tema 
de las empresas subrogadas 
sigue afectando a Teléfonos 

de México (Telmex), dán-
doles mayores privilegios a 
quienes trabajan con la fi-
bra óptica de Telmex y que-
riendo cobrarle más a éstos.

Además, señaló que el 
problema con la empresa 
es precisamente que en vez 
de entregar las 200 plazas 
pendientes al Sindicato Na-
cional de Telefonistas de la 
República Mexicana, de las 
cuales para Campeche son 
unas 25, Telmex continúa 
contratando empresas su-
brogadas para trabajos que 
pueden hacer los sindicali-

zados y con base, pues así 
ellos sólo se encargan del 
pago y las empresas de sus 
impuestos, detalló. 

En este sentido, los te-
lefonistas hicieron un lla-
mado al gobierno federal 
para tomar nota de las ar-
bitrariedades que han se-
ñalado otros sindicatos res-
pecto a los organismos que 
deberían cuidar los intere-
ses de los empleados, pues 
mientras las pensiones han 
sido modificadas en nor-
mativa y a quienes ya son 
pensionados les cambiaron 

el esquema de pago de sa-
larios mínimos a Unidades 
de Medida y Actualización 
(UMA), a los que nacieron 
del 97 a la fecha ya no les 
tocará pensión.

El líder sindical men-
cionó que entre esas y otras 
violaciones al contrato co-
lectivo respecto a oportu-
nidad laboral están las que 
pelean desde hace cuatro 
años con el organismo fede-
ral, y desde hace casi ocho 
con Telmex.

Esto lo dejaron saber el 
pasado lunes 1 de mayo, Día 

Internacional del Trabajo, 
cuando se manifestaron 
en la Plaza de la República 
frente al Palacio de Go-
bierno de Campeche. 

Fue el único organismo 
sindical que decidió hacer 
los acostumbrados reclamos 
por las condiciones labora-
les, así como las violacio-
nes a su contrato colectivo, 
mientras los demás sindica-
tos decidieron hacer reunio-
nes a puerta cerrada y para 
algunos más, como el de los 
Tres Poderes, pasó desaper-
cibido.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Este lunes, los telefonistas de Campeche hicieron un llamado al gobierno federal para tomar nota de las arbitrariedades que han seña-
lado otros sindicatos respecto a los organismos que deberían cuidar los intereses de los empleados. Foto Fernando Eloy

Godoy Herrera señaló que aún hay empresas subrogadas incumpliendo las leyes

Aventura

EN SIERRA MORENA 
don Quijote tuvo una 
aventura de la que salió 
muy mal parado. Siempre 
estaba aventurándose y ni 
caso me hacía. Era muy 
terco.

Me dijo 

ENTONCES LE DIJO a su es-
cudero que era yo: siempre 
Sancho te lo voy a decir “que 
si le haces bien a un villano es 
como echar agua en el mar” .

No me hizo caso

ME DIJO: SI yo hubiese 
creído lo que me dijiste yo 

hubiese escuchado esta pe-
sadumbre pero ya está he-
cho, paciencia, y escarmen-
tar para que yo me cuide 
desde aquí en adelante. 

Y le dije

NO ESCARMENTARÁ 
VUESTRA merced, como 
yo soy terco le contesté. Era 
muy terco y pensaba que 

siempre tenía la razón. A ve-
ces lo dejaba hacer y otras 
veces si me enfurecía con 
ese señor que era mi amo. 

Me contestó

SANCHO: NO DIGAS que 
yo soy contumaz, y que ja-
más hago lo que me acon-
sejas, por esta vez quiero to-
mar tu consejo y apartarme 

de la furia que tanto temes. 
Más ha de ser por una con-
dición, que jamás en vida 
ni en muerte ha de saber 
nadie que yo me retiré. Y 
yo le contesté: el retirar no 
es subir nivel, esperar es 
cordura cuando el peligro 
sobrepuja a la esperanza y 
de sabios es guardarse hoy 
para mañana y no aventu-
rarse todo en un día.

Quijotadas

SANCHO PANZA



15OPINIÓNLA JORNADA MAYA 

Miércoles 3 de mayo de 2023

Y
UCATÁN SE DEBATE 
entre dos pulsiones. La de 
mantener el camino y la 
del cambio. Esa ambiva-

lencia parte al estado en dos. Se-
gún el más reciente estudio de la 
casa nacional de encuestas México 
Elige, el 47.1 por ciento de los yuca-
tecos quieren mantener el rumbo, 
continuar como hasta ahora. El 
52.9 por ciento quiere un cambio. 

OBVIO, QUIENES QUIEREN un 
cambio, cualquier cosa que ello sig-
nifique, tienden a decantarse en 
sus preferencias políticas hacia Mo-
rena. Esos son los metafactores que 
nos enfilan rumbo al 2024. Esa es la 
arena sobre la que se juega. 

LO INTERESANTE ES que ese 
cambio no es un “cambio” que 
busquen los jóvenes. La idea de 
que Yucatán necesita cambiar 
es más fuerte entre las perso-
nas mayores de 60 años. Eso 
pone, francamente de cabeza, a 

muchos argumentos inerciales 
sobre “la necesidad del cambio”. 

LOS JÓVENES EN Yucatán, los 
que tienen entre 18 y 34 años 
favorecen mantener el rumbo 
del estado. Eso habla de que las 
nuevas generaciones perciben 
nuevas oportunidades, viven 
nuevas diversidades y opciones, 
más allá de lo que élites conser-
vadoras puedan dictar. 

SI MANTENER EL rumbo de Yu-
catán significa un ejercicio de mo-
dernización y diversidad multicul-
tural, en un estado que crece, re-
cibe nuevos habitantes, empresas, 
opciones de expresión lo mismo 
culinarias que de estilo de vida y 
demás, entonces los jóvenes iden-
tifican al rumbo del estado con 
un cambio estructural profundo. 
Los jóvenes quieren mantener el 
rumbo en una sociedad que cre-
cientemente les parece más favo-
rable a sus planes y anhelos. 

LO ANTERIOR COBRA aún más 
sentido, cuando observamos que 

quienes más quieren “el cam-
bio” son los adultos mayores vi-
viendo en las zonas rurales del 
oriente y sur de Yucatán. Así, 
uno debe preguntarse ¿qué im-
plica o es el cambio para esos 
ciudadanos? Posiblemente es un 
ajuste de cuentas políticas histó-
ricas, un asunto de desigualdad 
de ingresos y, aún más probable, 
una identificación directa con 
el discurso del Presidente de la 
República y su narrativa de que 
su partido político es “el cambio”. 

ESTO NO ES un tema menor. Ex-
plicar porqué los jóvenes quieren 
continuar como hasta ahora y 
por qué los adultos mayores y los 
adultos a secas prefieren -en una 
mayoría marginal- buscar “un 
cambio” sólo ofrece dos grandes 
alternativas: o tenemos jóvenes 
conservadores o la palabra “cam-
bio” tiene una connotación de dis-
curso e ideología política antes 
que su definición clásica.

LO LÓGICO -ANTES que pensar 
en una juventud conservadora, 

que por lo menos en Yucatán no 
se ve por ningún lado en el cre-
ciente interés y activismo de los 
jóvenes en temas ambientales, 
de diversidad y cultura- es asu-
mir que Morena en Yucatán se 
ha apoderado del concepto del 
cambio, como expresión discur-
siva, como vocablo que se usa 
de forma espontánea. Si lo ante-
rior es cierto, estamos frente a 
un factor muy interesante para 
tejer posicionamientos político-
electorales frente a la ciudadanía. 
Lo que realmente vivimos en Yu-
catán no es el dilema mantener 
el rumbo Vs. un cambio, lo que 
estamos viviendo son zonas pu-
jantes que quieren continuar su 
proceso modernizador y zonas 
rurales menos dinámicas atrapa-
das en una narrativa. 

ES UN ACERTIJO interesante 
que los jóvenes quieran seguir y 
que las canas quieran cambiar. El 
que resuelva esa ecuación tendrá 
mucho terreno político que ganar. 
 
ulises.carrillo.mx@gmail.com

Omne ignotum pro magnifico
ULISES CARRILLO

CLAUDIANAS

 “Quienes más quieren ‘el cambio’ son los adultos mayores viviendo en las zonas rurales del oriente y sur de Yucatán”. Foto Rodrigo Díaz Guzmán
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N
ació en Atenas, hijo de 
padres nigerianos que 
emigraron en la última 
década del siglo pasado; 

en una barquita, sortearon lestri-
gones y cíclopes, incluso al furioso 
Poseidón. Cuando era niño, acom-
pañó a su padre a vender baratijas 
en las calles. No tenían papeles, 
y huían, como almas que lleva el 
diablo, cada vez que aparecía la 
policía. Un día, un cazatalentos lo 
vio jugando básquet en el barrio 
de Sepolia, en Atenas; le llamaron 
la atención la agilidad y las manos 
del niño, que parecían tenazas. 

El niño dijo que no le gustaba el 
básquet, que prefería el fútbol. Aún 
así, el cazatalentos lo convenció y 
comenzó a entrenar. Sus padres, va-
deando otro naufragio, el económico, 
no lo apoyaron al principio; sin em-
bargo, fue creciendo y destacando. 
Apátrida hasta 2013 —su talento de-
portivo lo ayudó a conseguir la nacio-
nalidad griega—, Giannis Adetokunbo 
se convirtió en Giannis Antetokou-
nmpo, y hoy día es el jugador más 
destacado de los Milwaukee Bucks.

Hace unos días, su equipo quedó 
eliminado de los playoffs de la NBA 
ante el Heat de Miami. Al finali-
zar el partido, un periodista, de esos 
malaleche, le preguntó a Giannis si 
veía su temporada de 2023 como 
“un fracaso”. La estrella de la NBA 
respondió: “Me hiciste la misma pre-
gunta el año pasado. ¿Tú consigues 
un ascenso cada año en tu trabajo? 
No, ¿verdad? Entonces, ¿cada año 
que trabajas es un fracaso? ¿Sí o no? 
No, cada año trabajas para conseguir 
algo, para conseguir una meta: un 
ascenso, cuidar de tu familia”.

Antetokounmpo recordó en su 
respuesta la trayectoria profesional 
de uno de los mejores basquetbolis-
tas del mundo. “Michael Jordan jugó 
15 años y ganó seis campeonatos. 

¿Los otros nueve fueron un fracaso? 
¿Eso es lo que me estás diciendo? Es 
una pregunta equivocada”. Y remató 
asegurando que en el deporte “no 
hay fracasos” porque lo que hay son 
“días buenos y días malos en los que 
a veces triunfas y otras no”. “De eso 
trata el deporte, no ganas siempre”. 
De eso, añado yo, se trata la vida. 

En el más reciente episodio de la 
serie Ted Lasso (Apple+), el equipo 
cenicienta AFC Richmond pierde de 
nuevo, hilando un eslabón más a 
una ya larga cadena de fracasos. Sin 
embargo, los galgos logran anotar 
un único gol, un golazo, casi al final 
del partido, que entusiasma incluso 
a los que apuestan en contra. En el 
momento en el que único que seguía 
creyendo en el equipo era el coach 
Lasso, la esperanza vuelve a florecer 
en el campo de Nelson Road.

Audaces fortuna iurat. El AFC 
Richmond ya no tenía nada más 
que perder, pues lo había perdido ya 
todo. Y fue entonces cuando Lasso, 
en estado de gracia, tiene una reve-
lación, la misma que años atrás se 
incubó en el alma de Cruyff: la pica-
zón del fútbol total. La implementa 
en pocos días, ante el escepticismo 
de su propio equipo. La nueva tác-

tica cuaja ya al final del partido, 
dejando en el campo al cadáver más 
hermoso del mundo, de esos que 
prometen resucitar al tercer día. 

“Va a funcionar”, le dice eufórico 
después en los camerinos el perio-
dista Trent Crimm al entrenador. Va 
a funcionar, no por el fútbol total, 
sino por el método Lasso. “Durante 
todo este tiempo has construido, de 
manera lenta pero segura, un clima 
de confianza y apoyo en los jugado-
res; lo has hecho a través de miles de 
momentos imperceptibles que con-
ducen a su inevitable conclusión: el 

fútbol total; funcionará”. 
En realidad, tanto Giannis Ade-

tokunbo como Trent Crimm han 
parafraseado a Churchill: “El éxito 
consiste en ir de fracaso en fra-
caso sin perder el entusiasmo”. Sin 
embargo, hemos escuchado tanto 
esta frase que ya no comprende-
mos su significado. Cuánto ganas, 
qué puesto tienes, cuántos segui-
dores tienes en Instagram, cuántos 
likes tuvo tu última publicación, 
dónde vives, qué auto tienes, de 
qué marca son tus zapatos. Se nos 
ha olvidado disfrutar el camino. 

De niño, sacaba mi mano 
derecha por la ventanilla del 
auto y, mágicamente, se con-
vertía en pez; jugaba con olas 
imaginarias: saltaba y se vol-
vía a zambullir, como marlín 
de plata. Cometa de falanges y 
membranas, mi mano bailaba 
con el viento, y con eso me bas-
taba. ¿En qué momento cambió 
todo? Cuando, en su envidia, el 
mundo me reprendió por per-
der el tiempo. Lo que perdí, en 
realidad, es divertirme mien-
tras regreso a Ítaca. 

 
pcicero@8am.com.mx

Saber perder
PABLO A. CICERO

▲ “En el deporte ‘no hay fracasos’ porque lo que hay son ‘días buenos y días malos en los que a veces triun-
fas y otras no’. ‘De eso trata el deporte, no ganas siempre’. De eso, añado yo, se trata la vida”. Foto Reuters
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E
l chocolate ha sido moneda 
de cambio, bebida de nobles 
y cortesanos, agasajo de chi-
cos y grandes, generador de 

endorfinas; en fin, delicia en pasta, 
en polvo, en tableta o en jarabe, 
caliente o frío, dulce o amargo, pero 
siempre delicia seductora. Esa es la 
primera razón –aunque no la más 
importante– para que me resulte 
enojoso el término de “autos cho-
colate” con que se designa a los ve-
hículos que muchos compatriotas 
compran en la frontera con los Esta-
dos Unidos y luego de manera más o 
menos irregular circulan por las ca-
lles y carreteras nacionales. Ahora 
resulta además que es un triunfo 
del régimen de la cuarta transfor-
mación el haber abierto la puerta a 
la regularización de cientos de miles 
de estos autos.

A estas alturas no extraña que 
se considere un triunfo haber es-
tablecido un proceso que permite 
regularizar lo ilegal, al son de “no me 
vengan con que la ley es la ley”. Pero 
lo que sí no deja de resultar un tanto 
extraño es que las cosas se hagan de 
una manera tan superficial, sin con-
siderar las consecuencias que estas 
acciones puedan tener para otras 
esferas de la cosa pública. 

Seguramente de las filas de los 
sicofantes de la 4T saldrá la airada 
acusación de que pienso como un 
fifí privilegiado, que no se da cuenta 
de que regularizar esos vehículos 
favorece a mexicanos que, de otra 
manera, no podrían contar con un 
transporte familiar, por lo costoso 
que son los autos nuevos en el mer-
cado nacional. No dudo que esto sea 
así en muchos casos. Pero tampoco 
dudo que esta medida favorezca la 
introducción al país de autos cha-

tarra que, de otra manera, termina-
rían prensados en los cementerios 
de autos allende la frontera, y mu-
chas de sus partes acabarían recicla-
das. Pensar que parte de estos vehí-
culos, al ser importados ilegalmente 
a nuestro país acabarán formando 
parte de las flotillas del crimen or-
ganizado resulta una especulación 
verosímil. Pero bueno, esto es sola-
mente una digresión.

Lo realmente interesante de este 
asunto tiene que ver con un ele-
mento que suele estar ausente en 
las políticas públicas propuestas o 
alentadas por el gran timonel: el 
medio ambiente. Legal o ilegal, re-
gularizada o no, la importación de 
autos chocolate significa sacar de 
las vías de comunicación de los Es-
tados Unidos vehículos con motores 
de combustión interna no precisa-
mente los más nuevos y, por tanto, 
menos eficientes y con más emisio-
nes de gases de efecto invernadero 
y carbono negro. Nos dedicamos en-

tonces a introducir al país máquinas 
que van alejándonos como nación 
de las contribuciones voluntaria-
mente determinadas para mitigar el 
deterioro de la calidad atmosférica.

Por una parte, el ejecutivo fe-
deral asevera su compromiso para 
enfrentar la crisis climática con de-
terminación y, por otra, aplaude con 
entusiasmo el triunfo de la regu-
larización de chatarras extranjeras, 
citando periódicamente el número 
de autos que reciben la bendición 
gubernamental para transitar por 
las calles, avenidas, carreteras y au-
topistas nacionales. En tanto esto 
sucede, otros países, como España 
y otros de la comunidad económica 
europea y buena parte de las enti-
dades de los Estados Unidos, se han 
comprometido a evitar totalmente 
la venta de automotores de com-
bustión interna para el año 2030, 
y sustituirlos por vehículos de cero 
emisiones.

Puede resultar discutible la sufi-

ciencia o la eficacia de esta medida: 
los automóviles adquiridos entre el 
día de hoy y el año 2029 continuaran 
emitiendo gases a la atmósfera (cada 
vez más por unidad, en la medida en 
que envejezcan y se hagan menos 
eficientes), a menos que esta medida 
vaya acompañada por un encareci-
miento considerable en los pecios de 
los combustibles fósiles, o de plano la 
suspensión de la producción de gaso-
linas derivadas del petróleo. Aunque 
está claro que es muy poco probable 
que esto suceda, dado el poder real 
de las naciones y las compañías pe-
troleras, es una acción que apunta en 
la dirección correcta, y que nuestro 
país, al menos en el futuro previsible, 
apoyará irónicamente adoptando la 
chatarra que nuestros vecinos del 
norte desechen.

El caso es que la idea es una 
muestra más de la incongruencia de 
las políticas de la cuarta transforma-
ción. Lo mismo que, mientras se re-
ducen los presupuestos destinados 
a la conservación de la cobertura 
forestal nacional (tarea que sí podría 
contribuir significativamente a aba-
tir los niveles de emisiones de gases 
de efecto invernadero), incrementa-
mos los recursos destinados a adqui-
rir o construir refinerías que incre-
menten la capacidad nacional para 
producir energéticos de origen fósil, 
o aumentamos el gasto dirigido a 
generar energía eléctrica utilizando 
combustibles tan ambientalmente 
lesivos como el combustóleo, todo 
ello amparado bajo la sombra pro-
tectora de un discurso nacionalista 
francamente anacrónico. Va siendo 
hora de poner al medio ambiente 
hasta arriba de nuestra lista de prio-
ridades, y evaluar las políticas pú-
blicas en función de su capacidad de 
generar sustentabilidad. 

 
roblesdeb1@hotmail.com

Autos chocolate y contaminación
RAFAEL ROBLES

▲ “Pensar que parte de estos vehículos, al ser importados ilegalmente a nuestro 
país acabarán formando parte de las flotillas del crimen organizado resulta una 
especulación verosímil. Pero bueno, esto es solamente una digresión”. Foto Efe
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U
na de las primeras cues-
tiones que resaltaron en 
la escena mundial al de-
clararse la pandemia del 

coronavirus Covid-19, fue la ende-
ble situación de la existencia de mi-
llones de seres humanos a lo largo 
del mundo, esto, debido a que las 
condiciones económicas de sobre-
explotación incrementaron el em-
pobrecimiento, la precariedad, la 
segregación y la marginación con 
el paso de los años, la desarticula-
ción de los derechos sociales como 
la salud y el trabajo manifestaron 
su repercusión agudizada con los 
efectos de la pandemia que después 
de más de un año y más de tres 
millones de fallecidos aún sobrelle-
vamos. La vulnerabilidad a la que se 
condenó a los trabajadores y traba-
jadoras en este tiempo aciago, ha ido 
alcanzando niveles de repercusión 
sumamente alarmantes, haciendo 
que sea indispensable reflexionar 
sobre el trabajo y su importancia 
para el desarrollo social y humano.

El trabajo es central por su im-
portancia para la construcción de 
las sociedades y el desarrollo hu-
mano, sin la actividad creadora el 
ser humano no se distinguiría de 
ninguna otra especie, no alcanzaría 
los niveles de mejora que conoce-
mos y que aún están por producirse. 
Carlos Marx en su obra La ideología 

alemana, establece que: “Podemos 
distinguir al hombre de los animales 
por la conciencia, por la religión o 
por lo que se quiera. Pero el hombre 
mismo se diferencia de los anima-
les a partir del momento en que 
comienza a producir sus medios de 
vida, paso éste que se haya condicio-
nado por su organización corpórea. 
Al producir sus medios de vida, el 
hombre produce indirectamente su 
propia vida material”. Al producir 
su vida material el ser humano se 
produce a sí mismo como un ser 
social, el carácter transformador de 
la humanidad es permanente, in-
tentar regularlo o detenerlo es ir 
justamente en contra de la natura-
leza humana, la alienación que con-
vierte al trabajador y a la trabaja-
dora en seres desposeídos de sí mis-

mos, niega la naturaleza humana y 
los convierte en meros repetidores 
sin sentido, la falta de conciencia 
de clase hace que los trabajadores 
y trabajadoras sean explotadas y 
desprovistas de su sentido humano. 
La superación de la condición alie-
nada pasa por el desarrollo de la 
conciencia de clase, la organización 
independiente y autónoma de todos 
los poderes y de la movilización a 
favor de sus derechos y de la trans-
formación social para el beneficio de 
todos los oprimidos.

El ser humano es creador, 
otorga valores a las cosas con su 
actividad sobre ellas, el despojo 
que sufren los trabajadores y 
las trabajadoras por parte de los 
patrones es el sustento de este 
sistema capitalista que engendra 
grandes riquezas para satisfacer 
la avaricia de unos pocos mien-
tras arroja al desamparo a millo-
nes de proletarios y proletarias. 
La explotación es la causa de las 
desigualdades e injusticias, los re-
clamos sociales de los trabajadores 
y trabajadoras tienen que exigir el 
fin de la desigualdad y por lo tanto 

el fin de la explotación.
El reclamo que cada Primero 

de Mayo se expresa por mejores 
condiciones de vida, por igualdad, 
democracia, derechos laborales, 
salud, libertad, justicia, equidad, 
tierra, pan, educación y demás 
necesidades humanas, requiere 
de la toma de conciencia de los 
trabajadores y las trabajadoras de 
su papel central en la sociedad 
como motores que impulsan el 
desarrollo, generan los valores y 
la riqueza, edifican los avances 
y dan con su actividad razón de 
ser a la humanidad, superar la 
alienación y enajenación contri-
buirá a poner fin a las laceracio-
nes sociales que el capitalismo ha 
impuesto durante siglos, ese es 
el paso necesario para establecer 
una nueva sociedad basada en la 
dignidad humana sin explotado-
res ni explotados. Unido siempre 
el proletariado mundial se alzará 
por encima de la opresión. 

¡Vivan los trabajadores y las 
trabajadoras!

cruzoob@hotmail.com

¡Vivan los trabajadores y las trabajadoras!
CRISTÓBAL LEÓN

▲ “La alienación que convierte al trabajador y a la trabajadora en seres desposeídos de sí mismos, niega la naturaleza humana”. Foto Ap
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▲ Miles de guionistas de cine y televisión de Hollywood iniciaron una huelga este 
martes después de que las conversaciones con los estudios y las plataformas 
de streaming sobre remuneraciones y condiciones laborales terminaron sin 

acuerdo. La paralización de actividades se traducirá en la interrupción inmediata 
de programas exitosos como los late-night shows, y en importantes retrasos de 
series de televisión y películas cuyo estreno está previsto para este año. Foto Ap



La cámara óptica hipersen-
sible ShadowCam envió a 
la Tierra impresionantes 
imágenes del sombrío Polo 
Sur de la Luna gracias a su 
capacidad para captar to-
mas de alta resolución de 
regiones que nunca reciben 
luz solar directa.

Desarrollada por Malin 
Space Science Systems y la 
Universidad Estatal de Ari-
zona, la nueva cámara es sig-
nificativamente más sensible 
a la luz que cualquier otra uti-
lizada para estudiar el satélite.

Las imágenes obtenidas 
permiten la preparación de 
los científicos e ingenieros 
de la NASA que estudian 
esa área para el primer 
viaje de la humanidad a esa 
región del satélite durante 
la misión Artemisa III.

La cámara óptica hi-
persensible fue lanzada en 
agosto con otros cinco instru-
mentos coreanos a bordo del 
Orbitador Lunar Pathfinder de 
Corea (KPLO, por sus siglas 
en inglés), también conocido 
como Danuri, del Instituto de 
Investigación Aeroespacial 
de Corea del Sur. Desde en-
tonces ha captado imágenes 
de los polos Norte y Sur del 
sátelite natural de la Tierra. 
Entre las primeras tomas de 
la órbita del satélite están la 
pared y el suelo sombreados 
de forma permanente del 
cráter Shackleton, que se en-
cuentra cerca del Polo Sur.

Mediante la observación 
de los senderos marcados por 
una roca que rodó por la pa-
red del cráter, los científicos 
pudieron identificar la forma 
y la velocidad de la piedra y 
las características del rego-
lito, lo que mejora la com-
prensión de las propiedades 
geotécnicas de la Luna.

El detalle de las imágenes 
es posible gracias a la capaci-
dad de la ShadowCam para 
operar en condiciones de muy 

poca luz, ya que es 200 veces 
más sensible que la cámara de 
ángulo estrecho del Orbitador 
de Reconocimento Lunar.

Dos tipos de iluminación 
secundaria permiten que la 
ShadowCam capte imágenes 
en áreas que no reciben luz 
solar directa. El primero es 
el brillo de la Tierra, que ilu-
mina la superficie del satélite 
lejos de los polos reflejando la 
luz del Sol sobre ella. La se-
gunda es la que resulta del re-

flejo en montañas y paredes 
de cráteres en los polos que 
se elevan lo suficientemente 
alto sobre la superficie.

En una de las tomas cap-
tadas se ve el borde del cráter 
Marvin, a unos 26 kilómetros 
del Polo Sur. Hay una variación 
de más de 90 grados en la direc-
ción de la iluminación en los 
pequeños cráteres del borde en 
comparación con los interiores 
porque el alumbrado secunda-
rio emana de un amplio arco 

en lugar de una fuente puntual.
La ShadowCam no podrá 

tomar imágenes de los astro-
nautas de Artemisa cuando 
caminen sobre la superficie 
de la Luna si están expuestos 
a la luz solar directa, porque 
la potencia de ésta las satu-
raría. Sin embargo, la infor-
mación de la región sombría 
promete producir descubri-
mientos científicos que pue-
den ayudar a conocer nues-
tro lugar en el universo.

El agua podría ser más gene-
ralizada y más reciente en 
Marte de lo que se pensaba, 
según observaciones de las 
dunas de arena del explora-
dor chino Zhurong, que pro-
porcionó una prueba clave del 
recurso en su forma líquida en 
latitudes bajas del planeta.

El hallazgo pone de re-
lieve la existencia de nuevas 
zonas potencialmente férti-
les en las regiones más cáli-
das, donde las condiciones 
podrían ser adecuadas para 
la existencia de vida, aunque 
son necesarios más estudios.

La noticia llega días des-
pués de que los responsables 
de la misión admitieron que 
el robot Zhurong no se ha des-
pertado desde que entró en 

hibernación en el invierno 
marciano hace casi un año.

Según Zhang Rongqiao, 
diseñador jefe de la misión, es 
probable que los paneles sola-
res del robot estén cubiertos 
de polvo, lo que ahogaría su 
fuente de energía y posible-
mente impediría que el vehí-
culo volviera a funcionar.

Antes de que entrara en 
hibernación, detectó dunas ri-
cas en sal con grietas y costras 

que, según los investigadores, 
probablemente se mezclaron 
con el deshielo de la escarcha 
o la nieve matinal hace unos 
cientos de miles de años.

La fecha estimada en que 
se formaron las grietas y 
otras características de las 
dunas en la Utopia Planitia 
de Marte, vasta llanura del 
hemisferio norte, oscila en-
tre 1.4 millones y 400 mil 
años, o incluso antes.

Las condiciones durante 
ese periodo en Marte eran 
similares a las actuales, con 
ríos y lagos secos que ya no 
fluían como hace miles de 
millones de años antes.

El estudio de la estructura 
y la composición química de 
estas dunas puede aportar in-
formación sobre “la posibili-
dad de que hubiera actividad 
hídrica” durante este periodo, 
escribe el equipo de Pekín.

Robot chino aporta prueba de agua en latitudes bajas de Marte

AP Y EUROPA PRESS

CABO CAÑAVERAL

Cámara óptica hipersensible envió 
imágenes del Polo Sur de la Luna
DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Las imágenes obtenidas por la ShadowCam son de alta resolución, de regiones que nunca reciben la luz solar de 
forma directa y servirán a preparar el primer viaje a esa área durante la misión Artemisa III. Foto NASA

20

CULTURA
LA JORNADA MAYA 

Miércoles 3 de mayo de 2023



LA JORNADA MAYA 

Miércoles 3 de mayo de 2023
21CULTURA

La Venus de Botticelli es 
empleada de modelo para la 
nueva campaña de promo-
ción turística de 2023, que se 
lanzó el lunes; fue realizada 
por el ministerio italiano de 
Turismo y el Enit, la Agen-
cia Nacional del Turismo. 
Titulada Open to Meraviglia, 
se basa en un video promo-
cional y una campaña de 
carteles propagados a escala 
internacional. La protago-
nista es la caricatura de una 
moderna Venus vestida 
como una joven influencer 
que asemeja a Chiara Fe-
rragni, capturada mientras 
visita los sitios más recono-
cibles de la península.

La campaña desencadenó 
miles de visualizaciones, re-
acciones y memes contra la 
banalidad de la misma que 
generó la indignación por el 
alto costo de 9 millones de 
euros para su realización.

La ambición de la mi-
nistra del turismo, Daniela 

Santanchè, del partido de 
Hermanos de Italia (antes 
de la fracción de Silvio Ber-
lusconi), es que llegue a ser 
el país más visitado de Eu-
ropa, al considerarlo para el 
actual gobierno un sector 
central para el desarrollo de 
su economía, que aporta 13 
por ciento del producto in-
terno bruto. El propósito es 
atraer nuevos públicos que 
provengan de países emer-
gentes, así como jóvenes y 
gente pudiente.

La ministra, quien fue 
publicista y socia de una fa-
mosa discoteca y de un bal-
neario de lujo, frecuentados 
por el jet set internacional, 
afirmó en la conferencia de 
prensa de la presentación 
que la campaña servirá 
para “vender nuestra na-
ción como nunca se había 
hecho. Nosotros somos los 
mejores, la publicidad es el 
alma del comercio y nues-
tro producto se llama Italia”.

El alcalde de Florencia, 
Dario Nardella negó que 
su ciudad se adhiriera a la 
campaña, y se encontró 

con la ministra Santanchè 
para hablar sobre cómo re-
gular los problemas por el 
exceso de turismo, empe-
zando por las rentas cortas 
que están desplazando a 
los residentes locales, para 
cuya limitación hará una 
propuesta de ley.

Florencia se desmarca

Nardella clamó por un tu-
rismo distinto. En Floren-
cia estamos combatiendo 
desde hace tiempo contra 
el aprovechamiento co-
mercial que ridiculiza las 
bellezas artísticas de nues-
tra ciudad. Pronto termi-
naremos por ver el David 
de Miguel Ángel con una 
mandolina en la mano.

A propósito del David, 
Nardella se encontró este 
sábado con la profesora del 
colegio Tallahassee Clas-
sical School, en Florida, 
quien hace unos meses 
fuera despedida por haber 
mostrado en una clase de-
dicada al Renacimiento el 
David de Miguel Ángel ubi-

cado en museo delle Galle-
rie dell’Accademia de esta 
ciudad. Para el político, el 
desnudo en el arte nunca 
jamás puede considerarse 
vulgaridad o pornografía.

Las críticas de la cam-
paña han sido trasversales, 
incluso por el subsecretario 
de Cultura, Vittorio Sgarbi, 
quien la consideró insípida.

El fotógrafo Oliviero 
Toscani, autor de las famo-
sas campañas publicitarias 
de la marca de ropa Benet-
ton, la calificó de banal y 
vulgar, un espejo de Italia 
bunga bunga (en referen-
cia a las fiestas eróticas de 
Berlusconi). A mí, como ita-
liano, me gustaría que me 
representaran diferente.

La mayoría de las críti-
cas se han movido en tal 
sentido, mostrándose a un 
país pulcro y, sobre todo, 
libre de turistas y de pro-
blemas mientras la Venus 
se pasea en el Coliseo en 
bici, tomándose selfis en la 
Plaza de San Marcos de Ve-
necia o comiendo una pizza 
frente al lago de Como.

En la ciudad Cuautla, donde 
vive y escribió la mayoría 
de sus libros José Agustín, 
se presentaron las redicio-
nes de sus obras con porta-
das y prólogos nuevos, y ya 
están disponibles con el se-
llo Penguin Random House, 
para que puedan ser leídas 
por nuevas generaciones.

La presentación se rea-
lizó en la biblioteca pública 
Abraham Rivera Sandoval, 
de Cuautla, Morelos. José 
Agustín estuvo presente en 
la parte del público, acom-
pañado por su esposa, Mar-
garita Bermúdez, mientras 
dos de sus hijos, José Agus-
tín Tino Ramírez y Andrés 
Ramírez; con los escritores 
Enrique Serna y Elsa Cross 
en el presídium, se encarga-
ron de la presentación de las 
rediciones de los más de 20 
libros de José Agustín.

Andrés Ramírez Bermú-
dez, en entrevista al final 
de este acto celebrado el sá-
bado pasado, mencionó que 
vale mucho la pena que todo 
tipo de público lea los libros 
de su padre, porque aseguró 
que pese a que se escribie-
ron, algunos hace 30 años, 
otros menos, son “obra viva 
que sigue hablando a jóve-
nes y a adultos; son libros 
vivos y están muy vigentes.

Nunca se han dejado 
de leer ni de circular, pero 
decidimos cambiarles las 
portadas para que tuvieran 
un aspecto más de acuerdo 
con los tiempos; además, 
las cubiertas de Pedro Frie-
deberg les dan una visibili-
dad preciosa, destacó.

En esta presentación se 
exhibieron los tres libros de 
Tragicomedia mexicana, La 

tumba, Vida con mi viuda, 

Se está haciendo tarde, La 

panza del Tepozteco, El rock 

de la cárcel, De perfil, Cerca 

del fuego, Ciudades desier-

tas, La contracultura de Mé-

xico y El hotel de los corazo-

nes solitarios, entre otros.
Al final de la presentación 

de la redición de sus libros, 
José Agustín, en silla de rue-
das, convivió con sus lectores.

Obras de José 
Agustín, reditadas
con portadas y 
prólogos nuevos

RUBICELA MORELOS CRUZ

CUAUTLA

Critican el uso de la Venus de 
Botticelli con fines turísticos
ALEJANDRA ORTIZ CASTAÑARES

FLORENCIA

▲ La protagonista de la campaña turística Open to Meraviglia es la caricatura de una moderna Venus vestida como una jo-
ven influencer capturada mientras visita los sitios más reconocibles de la península. Foto tomada de https://www.italia.it/
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 Guionistas de televisión y cine 
de Hollywood, molestos por 
los sueldos bajos en la era del 
streaming, iniciaron el martes 
una huelga por primera vez en 
15 años, lo que significa que los 
programas nocturnos y de va-
riedad serán los primeros en 
quedarse sin nuevo material.

La disputa laboral podría 
tener ramificaciones en cine 
y televisión dependiendo de 
cuánto dure la huelga, y llega 
en un momento en el que los 
servicios de streaming enfren-
tan cada vez más presión de 
los inversionistas para obtener 
ganancias.

Los 11 mil 500 miembros 
del Sindicato de Guionistas 
de Estados Unidos (WGA por 
sus siglas en inglés) estaban 
listos para comenzar el paro 
después de que las negocia-
ciones con los estudios, que 
comenzaron en marzo, fraca-
saron en su intento por lograr 
un nuevo contrato antes de 
la fecha límite del lunes. Toda 
la escritura de guiones cesará 
inmediatamente, señaló el sin-
dicato a sus miembros.

La organización de traba-
jadores busca un mayor pago 
mínimo, salas de escritura con 
más integrantes, contratos ex-
clusivos más cortos y revisar 
el pago de regalías, condicio-
nes que según el WGA han 
ido disminuyendo en medio 

de la explosión de contenido 
impulsada por el streaming.

“El comportamiento de las 
empresas ha creado una eco-
nomía de trabajos temporales 
dentro de una fuerza laboral 
sindical, y su postura inamo-
vible en esta negociación ha 
traicionado un compromiso 
y ha devaluado aún más la 
profesión de guionista”, dijo el 
WGA en un comunicado.

La Alianza de Productores 
de Cine y Televisión (AMPTP 
por sus siglas en inglés) pre-
sentó una oferta con “aumen-
tos generosos en la compen-
sación de los escritores, así 
como mejoras en las regalías 
de streaming”.

En un comunicado, la 
AMPTP dijo que estaba pre-
parada para mejorar su oferta 
“pero no estaba dispuesta a ha-
cerlo por la magnitud de otras 
propuestas que aún están so-
bre la mesa y en las que el 
gremio sigue insistiendo”.

La huelga se había pro-
nosticado ampliamente por 
meses debido al alcance de la 
discordia. El mes pasado, los 
guionistas votaron abrumado-
ramente para autorizar una 
huelga, con el apoyo de 98 por 
ciento de sus miembros.

El tema en disputa es cómo 
se compensa a los guionistas 
en una industria en la que el 
streaming ha cambiado las re-
glas de la economía de Ho-
llywood. Los guionistas dicen 
que no se les paga lo suficiente, 
las salas de escritores de te-

levisión se han reducido de-
masiado y el antiguo cálculo 
de cómo se pagan las regalías 
debe rediseñarse.

“La supervivencia de nues-
tra profesión está en juego”, ha 
dicho el sindicato.

El streaming ha multipli-
cado la cantidad de series y 
películas que se hacen anual-
mente, lo que significa más 
puestos de trabajo para los 
guionistas. Pero los miembros 
del WGA dicen que ganan 
mucho menos y trabajan en 
condiciones más tensas. Los 
productores de las series de 
streaming reciben sólo 46 por 
ciento de la paga que reciben 
los productores de series para 
televisión abierta, afirma el 
WGA. El contenido está en 
auge, pero la paga ha bajado.

El sindicato busca más 
compensación al comienzo 
de las producciones. Muchos 
de los pagos de los que histó-
ricamente se han beneficiado 
los guionistas, como las repeti-

ciones y las licencias interna-
cionales, se han eliminado en 
gran medida en la era del strea-

ming. Más guionistas, aproxi-
madamente la mitad, reciben 
tarifas mínimas, y han tenido 
un aumento del 16 por ciento 
durante la última década. El 
uso de las llamadas mini salas 
de escritores se ha disparado.

La AMPTP dijo el lunes que 
los principales puntos conflic-
tivos de un eventual acuerdo 
giraban en torno a esas mini 
salas (el sindicato busca un 
número mínimo de escrito-
res por sala) y la duración de 
las restricciones de empleo. 
El sindicato ha dicho que se 
necesita más flexibilidad para 
los escritores cuando son con-
tratados para series que han 
tendido a ser más limitadas y 
de corta duración que la tem-
porada de televisión abierta 
de más de 20 episodios, que 
alguna vez fue estándar.

Al mismo tiempo, mu-
chos estudios y productoras 
están recortando gastos. The 
Walt Disney Co. eliminará 7 
mil puestos de trabajo. War-
ner Bros. Discovery reduci-
rán costos para disminuir su 
deuda. Netflix ha comenzado 
a destinar menos fondos para 
crecimiento.

En 1988, una huelga del 
WGA duró 153 días. La úl-
tima huelga del WGA duró 
100 días, comenzó en 2007 y 
terminó en 2008.

El efecto más inmediato de 
la huelga que los espectadores 

probablemente notarán será 
en los programas nocturnos 
y en Saturday Night Live. Se 
espera que todos se frenen 
inmediatamente. En el episo-
dio del viernes de Late Night, 
Seth Meyers, un miembro del 
WGA que dijo que apoyaba 
las demandas del sindicato, 
preparó a los espectadores 
para ver repeticiones del pro-
grama mientras lamentaba 
las dificultades que conlleva 
una huelga.

Las series y películas con 
guión tardarán más en verse 
afectadas. Pero si la huelga 
persiste durante el verano, las 
fechas de estreno de otoño po-
drían cambiar. 

Como se esperaba la huelga 
desde hace mucho tiempo, los 
escritores se han apresurado 
para presentar guiones y los 
estudios han tratado de prepa-
rar sus proyectos para seguir 
con la maquinaria en movi-
miento al menos a corto plazo.

La última huelga del WGA 
le costó al sur de California 2 
mil 100 millones de dólares, 
según el Instituto Milken. Está 
por verse cuán dolorosa es 
esta huelga. Pero a partir del 
lunes por la noche, las compu-
tadoras portátiles se apagaron 
en todo Hollywood.

“Lápices abajo”, dijo el pro-
ductor y cocreador de Halt 

and Catch Fire, Christopher 
Cantwell, en Twitter poco 
después del anuncio de la 
huelga. “Ni siquiera tecleen el 
documento”.

Guionistas de Hollywood bajan lápices 
e inician huelga por mejores salarios
En la era del streaming, “la supervivencia de nuestra profesión está en juego”: sindicato

AP

NUEVA YORK

Los miembros del 

WGA dicen que 

ganan mucho 

menos y trabajan 

en condiciones 

más tensas
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Canelo retorna a Guadalajara 
para enfrentar a John Ryder

Pelear en su natal Guadala-
jara por primera vez luego 
de 12 años ha representado 
distintos retos para Saúl Ál-
varez, pero uno que quizá no 
esperaba es la cantidad de bo-
letos que necesita para aco-
modar a su extensa familia.

El “Canelo” regresará a 
pelear en su casa el próximo 
sábado cuando enfrente al 
británico John Ryder en el 
estadio Akron de Guadala-
jara. No peleaba en México 
desde junio de 2011; en ese 
entonces, derrotó a Ryan 
Rhodes, otro británico.

La carrera del mexicano 
iba en ascenso porque en 
marzo de ese año había ga-
nado su primer título mun-
dial, el welter del Consejo 
Mundial de Boxeo.

Ahora vuelve a casa 
como un boxeador maduro 
-de 32 años de edad-, que 
ya ganó títulos mundiales 
en cuatro pesos distintos y 
fue el monarca unificado en 
tres de esos.

Por eso no debe sorpren-
der que el estadio Akron 
agotó las entradas en cues-
tión de horas. Además de 
prepararse para la pelea, 
Álvarez tiene que atender 
las peticiones de boletos de 
su familia. “Es una locura, 
es una parte difícil déjame 
decirte porque todos (sus 
familiares) quieren ir, todos 
son de aquí (Guadalajara), 

¿me explico? es complicado, 
pero uno trata de hacer todo 
lo que se puede y que estén 
los que más se pueda”, dijo 
Álvarez en una entrevista 
con “The Associated Press”.

Álvarez tiene tres her-
manos y una hermana y to-
dos residen en México.

Además de las peticiones 
de boletos, “Canelo” ha te-
nido que adaptarse a la al-
titud de Guadalajara de mil 
566 metros sobre el nivel 
del mar, a diferencia de San 
Diego, California, su sitio re-
gular de concentración para 
otras peleas, que tiene una 
altitud de apenas 19 metros. 
“Ha sido diferente, especial-

mente por la altura, porque 
tuvimos que adaptarnos a 
la rutina en Guadalajara, 
pero hasta ahora todo mar-
cha muy bien, como siem-
pre hay que tratar de hacer 
todo al 100, a pesar de las 
circunstancias”, agregó Ál-
varez.

Una incógnita de cara a la 
pelea del sábado era qué tan 
bien respondería “Canelo” a 
la operación en la muñeca 
izquierda a la que fue some-
tido luego de cerrar la trilo-
gía ante Gennady Golovkin, 
en septiembre pasado.

“Me siento muy bien, la 
preparación ha sido exce-
lente y ya estoy disponible 

para entrenar al cien por 
ciento, eso me hace moti-
varme más y entrenar duro 
en Guadalajara”, indicó.

Previo al combate, el 
“Canelo” también ha tenido 
que tolerar las críticas por 
el rival que eligió para pe-
lear en casa, incluyendo una 
muy fuerte del ex campeón 
mundial, Juan Manuel Már-
quez, quien lo considera un 
“peleador regular, de nivel 
medio para abajo”.

Ryder, de 35 años, posee 
el cinturón interino de sú-
per mediano de la Organiza-
ción Mundial de Boxeo, que 
ganó en noviembre pasado 
al vencer a Zach Parker.

AP
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 Saul “Canelo” Álvarez, durante un entrenamiento en un gimnasio de Guadalajara. Foto Ap

“Me siento muy bien, la preparación ha sido excelente”, afirma

Barcelona gana in extremis 1-0 ante Osasuna y acaricia título

Barcelona.- Con superioridad 

numérica durante todo el par-

tido, el Barcelona no paraba de 

desperdiciar ocasiones de gol 

en el Camp Nou.

La falta de acierto de Robert 

Lewandowski, Ousmane Dem-

bélé y Ansu Fati fue exasperante 

ante un Osasuna con la mente 

pendiente de la final de la Copa 

del Rey que disputará el fin de 

semana contra el Real Madrid.

Así que el veterano lateral Jordi 

Alba apareció a los 85 minutos 

para marcar el gol que selló ayer 

una victoria de 1-0 que dejó al 

club catalán más cerca de con-

quistar su primer título de la Liga 

española en cuatro años.

Alba tenía apenas unos minu-

tos en el campo cuando en-

contró el balón por la banda 

izquierda y sacó un disparo 

que no pudo despejar el ar-

quero Aitor Fernández. Fue su 

segundo gol en el torneo.

“Era importante ganar. Era un 

partido difícil ante un rival que 

está haciendo una buena tem-

porada”, señaló Alba.

El Barça llegó a 82 puntos y 

cuenta con 14 unidades de 

ventaja desde la cima sobre el 

Madrid, que sucumbió horas 

más tarde 2-0 en su visita a la 

Real Sociedad.

La conquista del primer título 

de liga desde 2019 está en ma-

nos de los azulgranas, que lo 

asegurarán la próxima jornada 

si vencen al Espanyol en el 

clásico catalán. “Hace tiempo 

que no ganamos la Liga y para 

alguien de la casa sabe muy 

bien”, añadió Alba.

Osasuna no soportó al final 

la presión con un cuadro en 

el que hizo varias rotaciones 

con miras al duelo del sábado 

frente al Madrid en Sevilla.

AP

Mérida.- La reclasificación 

de la Liga Mx se pondrá en 

marcha este sábado con el 

atractivo duelo Cruz Azul-

Atlas en el Estadio Azteca, 

donde el balón comenzará 

a rodar a las 17 horas. Ese 

mismo día, a partir de las 

19:10, Pachuca recibirá a 

Santos.

Al día siguiente, a las 19:06 

horas, San Luis visitará a 

León, mientras que a las 

21:10, los Tigres serán an-

fitriones de Puebla.

Los ganadores avanzarán a 

los cuartos de final, donde 

ya esperan Monterrey, 

América, Chivas y Toluca.

Messi, suspendido 
dos semanas por 
su viaje a Arabia

El París Saint-Germain 

suspendió a Lionel Messi 

dos semanas luego que 

el campeón mundial viajó 

sin autorización a Arabia 

Saudí, dijo una persona en-

terada de la situación.

La persona que habló 

con “The Associated 

Press” no especificó la 

duración del castigo, 

aunque la prensa fran-

cesa informó que serían 

dos semanas. La fuente 

habló con la condición 

de permanecer en el 

anonimato por no tener 

permiso de hablar públi-

camente del asunto. La 

suspensión implica que 

el delantero se perderá 

los próximos dos parti-

dos del PSG. Se produce 

en un momento delicado, 

ya que el club gestiona 

extender el contrato del 

astro argentino más allá 

de esta temporada.

L’Equipe y RMC Sport infor-

maron sobre la suspensión 

sin citar fuentes.

La persona que habló con 

la AP detalló que el astro 

argentino no podrá entre-

nar ni jugar con el club. 

Tampoco devengará sueldo 

durante la vigencia de la 

sanción.

DE LA REDACCIÓN Y AP

Con el Cruz Azul-

Atlas, se pone 

en marcha la 

reclasificación



Las buenas noticias conti-
núan para el beisbol yucateco.

La Liga Invernal Mexi-
cana (LIM), donde a finales 
de 2022 jugaron un desta-
cado novato de los Leones 
y un receptor local, que con 
una gran pretemporada se 
ganó su lugar en la cueva, 
regresará este año al estado 
y lo hará con más equipos 
de la Liga Mexicana, que 
podrían ser hasta 10, señaló 
Carlos Sáenz Castillo, direc-
tor del Idey.

En entrevista con La Jor-
nada Maya, el funcionario 
dijo que ya es oficial que Yu-
catán será sede por segundo 
año consecutivo del circuito 
en el que se desarrollan las 
futuras estrellas de la LMB. 
“Luego de ser considerados 
como sede natural de la re-
gión sureste para la liga inver-
nal, pudimos mostrar junto 
con los municipios que tene-
mos las condiciones como el 
estado más seguro, y eso nos 
permitió recibir de nuevo la 
confianza por parte de la Liga 
Mexicana”, indicó. “Los clu-
bes también transmitieron 
su sentir” y los comentarios 
positivos, según comentó, 
harían que para la siguiente 
edición se supere el número 
de franquicias participantes, 
que en la Zona Sur la tempo-
rada pasada fue de seis (ju-
garon cuatro conjuntos, dos 
de ellos representando a un 
par de organizaciones). “Este 
año llegaríamos a cuando 

menos ocho equipos y, posi-
blemente, estarían hasta 10 
clubes de la Liga Mexicana 
aquí en el estado de Yucatán”.

Los Leones de Umán, cam-
peones del Sur tras vencer 
a Toros-Rieleros, tuvieron 
como cerrador a Anhuár 
García, quien comenzó su ca-
rrera en la LMB lanzando dos 
entradas sin carrera, con un 
ponche y un hit, y como uno 
de sus cátchers a Jafet Ojeda, 
el meridano que en la pre-
temporada impresionó al má-
nager Roberto Vizcarra y a 
su cuerpo técnico y se quedó 
con el puesto de cuarto recep-
tor. Ojeda se encuentra en el 
róster de 36. Otros dos en el 
plantel activo melenudo fue-
ron figuras con la sucursal, 
el cátcher Abraham López y 
el jardinero Adolfo Valdez. El 
derecho Joshua Guzmán y el 
“infielder” Brayan Quintero, 
que juegan en la Mexicana 
con Veracruz y Guadalajara, 
respectivamente, fungieron 
como el as y torpedero del 
conjunto umanense.

Asimismo, acerca de la 
remodelación del parque 
Kukulcán Alamo, en la que, 
como anunció el gobernador 
Mauricio Vila Dosal en la ma-
ñanera del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, se in-
vertirán casi 500 millones de 
pesos, Sáenz apuntó que “eso 
nos permitirá tener un estadio 
para muchos años más, para 
una nueva generación”.

La casa de las fieras es-
trenó iluminación LED en 
la serie contra Oaxaca. “Eso 
era fundamental”, expresó 
el titular del Idey. “Creo que 

nos ayudó el apagón del año 
pasado para entender que 
era importante actualizar-
nos en ese sentido para me-
jorar el nivel de juego y las 
transmisiones”. 

“Tanto la iluminación 
como la remodelación”, pro-
siguió Sáenz Castillo, “nos 
permitirán tener uno de los 
tres mejores estadios a nivel 
nacional. Ya contamos con 
una afición conocedora y 

respetuosa, así como con el 
equipo más ganador de los 
últimos años”.

Regresan Obeso y Juárez 

a la alineación: Tras superar 
sendos problemas físicos, Nor-
berto Obeso (JC) y Luis Juárez 
(BD) fueron incluidos en el “li-
neup” para el primer juego de 
la serie ante los Olmecas, ano-
che en Villahermosa. Obeso 
(.435) era el noveno mejor ba-
teador de la liga.         

Regresará la Invernal Mexicana a 
Yucatán; participarían 10 clubes de LMB
Con la remodelación, “tendremos estadio para una nueva generación”: Sáenz

Jake Thompson, quien fue 
sublíder de efectividad (3.02) 
y líder de WHIP (1.07) de la 
liga en 2021, se enfrentará al 
olmeca Yoanni Yera, el zurdo 
cubano que estaba en cuarto 
lugar de porcentaje de carre-

ras limpias admitidas este año 
con 1.50, en el segundo duelo 
de la serie entre Yucatán y 
Tabasco, dos de los favoritos al 
título de la Zona Sur.

El pléibol en Villahermosa 
se cantará esta noche a las 
19:30 horas.

Thompson (0-0, 4.09) viene 
de tener una apertura de cali-
dad ante los Guerreros de Oa-

xaca en el parque Kukulcán 
Alamo. En seis entradas lanzó 
pelota de dos carreras y cinco 
hits; ponchó a uno y no dio 
pasaporte. Los números de su 
carrera con Yucatán son 9-7, 
4.92. Yera (0-0) sirvió 12 cho-
colates en sus primeros 13 epi-
sodios. Yoanni, su compañero 
con los Olmecas, Roel Santos, 
y los selváticos Onelki García 

y Yadir Drake fueron parte 
de la selección de Cuba que 
fue semifinalista en el pasado 
Clásico Mundial.

La última vez que los cam-
peones les ganaron una serie a 
los Olmecas fue en el cierre de 
la campaña de 2021. Se llevaron 
dos de tres en Tabasco y en el 
primer partido se impusieron 
10-0, con victoria de Thompson.

Thompson va por su primera victoria, frente a Tabasco y el zurdo Yera

Destacan Guzmán, 
Quintero y Garibay, 
que pertenecen a los 
melenudos

Tres peloteros que pertene-
cen a los Leones y están 
prestados a otros equipos 
tuvieron una buena jornada 
el pasado domingo en la 
Liga Mexicana de Beisbol.
Joshua Guzmán volvió a 
brillar como abridor con Ve-
racruz al limitar a Tabasco 
a una carrera y tres impa-
rables en cuatro entradas, 
en las que ponchó a cuatro 
y dio dos bases por bolas. 
El derecho californiano, cuya 
efectividad es 2.00, fue des-
activado ayer por el Águila.
En ese encuentro, Jonás 
Garibay se apuntó su tercer 
“hold” al colgar una argolla 
con una anestesia.
Por su parte, Brayan Quin-
tero (2B-SS) y Gilberto Viz-
carra (C) fueron titulares con 
los Mariachis del timonel 
yucateco Luis Borges, que 
cayeron 18-2 en Monterrey. 
Quintero se voló la barda, 
mientras que Vizcarra reci-
bió una base por bolas.

El campeón, con 28 

derechos de retorno

Los campeones de la Liga 
Mexicana tienen actual-
mente a 28 peloteros que 
están como derechos de re-
torno. Junto con Yamil Casti-
llo, también regresó de su-
cursales de Grandes Ligas 
el lanzador Pablo León. Este 
último podría retornar a Es-
tados Unidos, ya que había 
equipos interesados en él.

Campeche se 
refuerza con el 

cubano Larduert

Los Piratas de Campeche del 
mánager Oswaldo Morejón 
activaron ayer en su róster 
al jardinero cubano Yuniesky 
Larduert, de La Habana.
Asimismo, Yucatán registró en 
rookie al “outfielder” sinaloense 
Jesús Alberto Sánchez y envió 
de rookie a retiro voluntario a 
José Luis Sánchez Sánchez, 
cátcher poblano que entrenó 
con el equipo grande.  

DE LA REDACCIÓN
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▲ Onelki García (foto) lanzó cinco sólidas entradas anoche 
en Tabasco, donde Luis Juárez y José Martínez batearon 
jonrones en el sexto revés en fila de Yucatán, 8-6. En 
Cancún, el pirata Manuel Flores se apuntó su primer triunfo 
del año y el número 99 de su carrera al vencer Campeche a 
los Tigres, 7-2. Foto Leones de Yucatán
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En marzo de 2023 los ingresos 
por remesas provenientes del 
exterior alcanzaron un ni-
vel sin precedentes para un 
mismo mes de 5 mil 194 millo-
nes de dólares, lo que significó 
un avance anual de 10.7 por 

ciento, reveló este martes el 
Banco de México (BdeM).

Según el reporte del banco 
central, el monto acumulado 
de los recursos que mandan 
los mexicanos que viven en 
el extranjero, especialmente 
en Estados Unidos, al cierre 
del primer trimestre de 2023, 
ascendió a 13 mil 948 millo-
nes de dólares.

Dicha cifra se trata de un 
nivel nunca antes visto para 
un periodo igual, y representó  
incremento de 11.4 por ciento 
en comparación con los 12 
mil 522 millones de dólares 
del primer trimestre de 2022.

En el periodo enero-marzo 
de 2023, el 98.9 por ciento del 
total de los ingresos por re-
mesas se realizó a través de 

transferencias electrónicas, 
al alcanzar 13 mil 804 millo-
nes de dólares.

Por su parte, las reme-
sas efectuadas en efectivo y 
especie y las money orders 
representaron 0.8 y 0.3 por 
ciento del monto total, res-
pectivamente, al situarse en 
107 y 38 millones de dólares, 
en igual orden.

De acuerdo con el BdeM, 
el flujo acumulado de los 
ingresos por remesas en 
los últimos 12 meses (abril 
2022-marzo 2023) resultó de 
59 mil 936 millones de dóla-
res, mayor al flujo acumu-
lado a 12 meses registrado 
en febrero pasado de 59 
mil 435 millones de dólares 
(marzo 2022-febrero 2023).

BRAULIO CARBAJAL

CIUDAD DE MÉXICO

Remesas en enero-marzo ascendieron a 13 
mil 948 mdd; “nivel nunca visto”: BdeM

Hacer sonar las alarmas sobre 
la inteligencia artificial (IA) se 
ha convertido en un pasa-
tiempo popular en la era de 
ChatGPT, adoptado por figu-
ras de alto perfil tan variadas 
como el industrial Elon Musk, 
el intelectual de izquierda 
Noam Chomsky y el estadista 
retirado de 99 años Henry 
Kissinger.

Pero son las preocupa-
ciones de los expertos en la 
comunidad de investigación 
de IA las que están atrayendo 
una atención particular. 
Un investigador pionero y 
el llamado Padrino de la IA, 
Geoffrey Hinton, renunció a 
su cargo en Google para poder 
hablar más libremente sobre 
los peligros de la tecnología 
que ayudó a crear.

A lo largo de su carrera de 
décadas, el trabajo pionero 
de Hinton sobre el apren-
dizaje profundo y las redes 
neuronales ayudó a sentar 
las bases de gran parte de 
la tecnología de inteligencia 
artificial que vemos hoy.

Algunos de los peligros de 
los chatbots de IA son “bas-
tante aterradores”, dijo Hinton 
a la BBC. “En este momento, 
no son más inteligentes que 
nosotros, por lo que puedo 
decir. Pero creo que pronto 
lo serán”.

En una entrevista con MIT 

Technology Review, Hinton 
también señaló a los “malos 
actores” que pueden usar la 
IA de maneras que podrían 
tener un impacto perjudicial 
en la sociedad, como mani-
pular elecciones o instigar la 
violencia.

Hinton, de 75 años, dice 
que se retiró de Google 
para poder hablar abier-
tamente sobre los riesgos 
potenciales como alguien 

que ya no trabaja para el 
gigante tecnológico.

“Quiero hablar sobre 
cuestiones de seguridad de 
la IA sin tener que preocu-
parme por cómo interactúa 
con el negocio de Google”, dijo. 
“Mientras me pague Google, 
no puedo hacer eso”.

Google confirmó que Hin-
ton se había retirado de su 
cargo después de 10 años su-
pervisando el equipo de in-
vestigación en Toronto.

En el centro del debate so-
bre el estado de la IA está si 
los principales peligros están 
en el futuro o en el presente. 
Por un lado, están los esce-
narios hipotéticos de riesgo 
existencial causados   por com-
putadoras que superan a la 
inteligencia humana. Por otro 
lado, están las preocupacio-
nes sobre la tecnología auto-
matizada que las empresas y 
los gobiernos ya están imple-
mentando ampliamente.

“Para bien o para mal, lo 
que ha hecho el momento 
del chatbot es hacer de la IA 
una conversación nacional 
e internacional que no solo 
incluye a expertos y desarro-
lladores de IA”, dijo Alondra 
Nelson, quien hasta febrero 
dirigió la Oficina de Ciencia y 
Tecnología de la Casa Blanca. 
Política tecnológica y su im-
pulso para elaborar pautas so-
bre el uso responsable de las 
herramientas de IA.

“La IA ya no es abstracta, 
y tenemos este tipo de aper-
tura, creo, para tener una 
nueva conversación sobre 
cómo queremos un futuro 
democrático y un futuro sin 
explotación con tecnología”, 
dijo Nelson.

 Varios investigadores de 
IA han expresado durante 
mucho tiempo su preocupa-
ción por los prejuicios raciales, 
de género y de otro tipo en los 
sistemas de IA, incluidos los 
modelos de lenguaje extenso 
basados   en texto que se entre-
nan en grandes cantidades de 
escritura humana y pueden 
amplificar la discriminación 
que existe en la sociedad.

“Necesitamos dar un paso 
atrás y pensar realmente en 
las necesidades de quienes se 
están poniendo al frente y en 
el centro de la discusión sobre 
los riesgos”, dijo Sarah Myers 
West, directora general de la 
organización sin fines de lu-
cro AI Now Institute. 

Renuncia a cargo en Google el llamado 
Padrino de la inteligencia artificial
El investigador señaló que tras esta decisión podrá hablar sobre los peligros de la IA

AP

WASHINGTON

▲ A lo largo de su carrera de décadas, el trabajo pionero de Geoffrey Hinton sobre el aprendizaje 
profundo y las redes neuronales ayudó a sentar las bases de la tecnología de IA. Foto Reuters



En la reunión de este 
martes entre el presi-
dente Andrés Manuel 
López Obrador y Eliza-
beth Sherwood-Randall, 
asesora del presidente de 
Estados Unidos, Joe Bi-
den, en seguridad nacio-
nal, México insistió en la 
necesidad de invertir en 
Centroamérica y ampliar 
las vías para la migración 

regular, de acuerdo con el 
canciller Marcelo Ebrard.

En un encuentro con 
periodistas en la sede de la 
Secretaría de Relaciones Ex-
teriores (SRE), el funcionario 
señaló que la funcionaria 
estadunidense “vino a plan-
tearnos lo que ya es una pre-
ocupación, que es el aumento 
del flujo de personas prove-
nientes de Venezuela y otros 
países que están llegando a 
la frontera sur de Estados 
Unidos y que están cruzando 
territorio mexicano”.

Ebrard agregó que 
Sherwood-Randall “tam-
bién nos expresó las deci-
siones que ha tomado el go-
bierno de Biden en función 
de las propuestas e inquie-
tudes que México ha mos-
trado en los últimos meses 
y años para que haya un 
camino regular de acceso a 
Estados Unidos”.

El canciller expuso que 
la enviada de Biden in-
formó que su gobierno 
mantendrá el programa de 
visas humanitarias para 

ciudadanos de Venezuela, 
Cuba, Nicaragua y Haití y 
que lo ampliarán a migran-
tes de Guatemala, El Salva-
dor y Honduras, lo cual fue 
calificado como positivo 
por Ebrard.

Agregó que el presidente 
y él se reunieron con em-
presarios del sector del gas 
licuado, pues afirmó que 
México está en condiciones 
de convertirse en uno de 
los principales productores 
de este combustible en los 
próximos años.

El presidente Andrés 
Manuel López Obrador 
informó esta tarde que en 
la reunión que tuvo con 
una delegación de funcio-
narios de Estados Unidos, 
encabezada por la asesora 
de la Casa Blanca en Se-
guridad Nacional, Eliza-
beth Sherwood-Randall, se 
abordó sobre todo el tema 
migratorio.

A través de redes socia-
les en las que dio cuenta de 
varios encuentros privados 
que tuvo en Palacio Nacio-
nal este martes, el manda-
tario apuntó que en la pri-
mera “recibimos a Elizabeth 
Sherwood-Randall, enviada 
del presidente Biden para 
tratar el tema migratorio 
con un enfoque humanista”.

El encuentro se da nueve 
días antes que la adminis-
tración de Biden levante las 
restricciones migratorias 
del llamado Título 42, con 
el que las autoridades de ese 
país enviaban de manera 
unilateral a México a los mi-
grantes no mexicanos que 
intentaban cruzar la fron-
tera sin darles oportunidad 
de solicitar asilo, esto bajo el 
argumento de evitar la pro-
pagación del Covid-19.

La reunión con 
Sherwood-Randall y los 
funcionarios de Estados 
Unidos, entre ellos el em-
bajador Ken Salazar, se pro-
longó por casi tres horas, 
pues comenzó a las 11 de 
la mañana y la enviada de 
Washington salió del re-
cinto cinco minutos antes 
de las dos de la tarde.

El mandatario mexi-
cano, Andrés Manuel López 
Obrador, señaló que como 
parte de las reuniones que 
tuvo este martes por la 
tarde con representantes 
de la Casa Blanca “también 
nos dieron la buena noticia 
de que la empresa Pacific 
Limited construirá en So-
nora un gasoducto y una 
planta de licuefacción, cuya 
inversión asciende a 14 mil 
millones de dólares”.

Se reúnen AMLO 
y enviada de 
Biden para hablar 
de migración

EMIR OLIVARES
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Juez ordena a Senado nombrar 
a tres comisionados del INAI

Necesario invertir en Centroamérica, insiste México 
ante Estados Unidos, señaló Marcelo Ebrard

ARTURO SÁNCHEZ 

CIUDAD DE MÉXICO
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El Juzgado Decimoséptimo 
de Distrito en Materia Ad-
ministrativa otorgó una 
suspensión provisional a 
Francisco Ciscomani, inte-
grante del Consejo Consul-

tivo del Instituto Nacional 
de Acceso a la Información 
(INAI), y ordenó al Senado 
de la República que nom-
bre a los tres comisionados 
pendientes de dicho orga-
nismo público autónomo.

De acuerdo con el resolu-
tivo, la juez Cecilia Quintero 
Rico concedió la medida 

cautelar para que la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo) 
del Senado de la República 
someta al pleno el nombra-
miento de quien sustituirá a 
Javier Acuña, quien dejó el 
cargo el pasado 1 de abril.

Sin embargo, el fallo de 
primera instancia se puede 
impugnar para que el caso 

se turne a un tribunal co-
legiado, quien resolvería si 
confirma, modifica o revoca 
el dictamen de la juez federal.

La impartidora de jus-
ticia fijó el próximo 9 de 
mayo para celebrar la au-
diencia incidental donde 
resolverá si concede la sus-
pensión definitiva.

▲ El fallo de primera instancia se puede impugnar para que el caso se turne a un tribunal colegiado. Foto Roberto García 

El 9 de mayo será la audiencia incidental para conceder o no la 

suspensión definitiva // Decidirán quién sustituye a Javier Acuña 
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Tras amanecer con el trán-
sito vehicular interrumpido 
en diversas vialidades, este 
martes fueron liberados blo-
queos en 11 puntos de la ciu-
dad fronteriza de Matamoros 
por elementos de la Guardia 
Nacional, Guardia Estatal y el 
Ejército Mexicano.

Según informó la Secretaría 
Pública federal en un comu-
nicado, los bloqueos ocurrie-
ron en el Libramiento Emilio 
Portes Gil y carretera federal 
Dos Matamoros-Río Bravo (en 
la brecha conocida como La 
Venada); una tercera vía libe-
rada fue la avenida Marte R. 
Gómez y Canek, la avenida 12 
de Marzo, la avenida Palmares 
y la avenida Virgilio Garza.

La dependencia informó 
que los bloqueos tuvieron 
lugar alrededor de las 6 de 
la mañana de este martes y 
pidió a los ciudadanos evitar 
difundir noticias falsas que 
alteren la tranquilidad de los 
habitantes de esa frontera.

 
Reportan violencia 
en redes sociales

En acciones simultáneas, la 
ciudadanía reportó, a través 

de las redes sociales, tiro-
teos, secuestro de unidades 
del transporte urbano y blo-
queos de las principales ave-
nidas de Ciudad Victoria.

En Reynosa, un hombre 
perdió la vida frente a la ma-
quiladora Prologis a causa de 
una bala perdida.

En el fraccionamiento 
El Campanario vecinos 
del sector reportaron a los 
números de emergencias 
fuertes detonaciones de 

arma de grueso calibre.
Los disparos duraron varios 

minutos y los audios fueron 
captados en distintos videos 
compartidos en redes sociales.

Los sucesos violentos ge-
neraron temor entre los ha-
bitantes de esa zona locali-
zada al oriente de la ciudad.

También se reportaron 
otras situaciones de riesgo 
al sur de la ciudad por la 
carretera a San Fernando, a 
la altura del ejido Periquitos.

Un reporte a los números 
de emergencia dio a cono-
cer que en la carretera a Río 
Bravo, a la altura del ejido El 
Guerreño, junto a un restau-
rante se encontraba un vehí-
culo color gris chocado con el 
cuerpo de un hombre.

En Matamoros, rutas 
del transporte urbano sus-
pendieron actividades de-
bido al robo de camiones 
que se usaron para blo-
quear las principales vías, 

en las que se han obser-
vado los artefactos cono-
cidos como ponchallantas.

Los reportes indican que 
son avenidas importan-
tes como carretera Victo-
ria, Emilio Portes Gil, 12 de 
Marzo, Periférico las que 
fueron bloqueadas por uni-
dades de transporte; mien-
tras en algunos sectores de 
esta zona se escuchaban al-
gunas balaceras. 

“Lanzada” contra Villa-
rreal: López Obrador

Al ser consultado sobre esta 
situación durante la con-
ferencia mañanera de este 
martes, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador ase-
veró que los narcobloqueos 
son parte de una “lanzada 
política” en contra del gober-
nador Américo Villarreal.

Sin embargo, planteó que 
era “más complicado” lo que 
sucedía hace unos días en 
Tierra Caliente, Guerrero. 
“Y ni se enteraron ustedes, 
o sea, ya se resolvió, afortu-
nadamente ya hay diálogo”.

En tanto, el general Luis 
Cresencio Sandoval, titular 
de la Secretaría de la De-
fensa Nacional (Sedena), in-
dicó que hay una operación 
conjunta de fuerzas federa-
les y locales en esta entidad. 

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador cuestionó la 
actuación de organismos in-
ternacionales en materia de 
derechos humanos y de algu-
nas organizaciones no guber-
namentales en esta materia, 
integrados supuestamente 
por sacerdotes progresistas. 
En conferencia acusó a la Co-
misión Interamericana de De-
rechos Humanos de no rea-
lizar sus labores de manera 

profesional y aunque dijo que 
México se mantendrá dentro 
del Pacto de San José, los instó 
a visitar al país pero no actuar 
de manera tendenciosa, afir-
mando que no son confiables.

Durante su conferencia 
hizo una larga referencia a la 
situación de derechos huma-
nos, “se ha avanzado mucho 
pero nuestros adversarios no 
reconocen nada de lo que se 
está haciendo, Hay una dife-
rencia como del cielo a la tie-
rra”  respecto al pasado, según 
dijo. Sin embargo cuestionó 
que los que ahora defienden 
derechos humanos, en otros 

casos, en gobiernos anterio-
res, guardaban silencio.

“Es ahora que tenemos 
diferencias políticas con el 
conservadurismo corrupto, 
muchas organizaciones no 
gubernamentales están se-
ñalando constantemente 
todo lo que supuestamente 
significan errores de partes 
nuestros. Nosotros actuamos 
por convicción y por huma-
nismo”. Afirmó que México 
no tendrá problemas en cum-
plir resoluciones como el caso 
Rosendo Radilla porque su 
gobierno no tiene problemas 
de conciencia.

Sin embargo, en sus críti-
cas, aludió a aquellas organi-
zaciones que son financiadas 
por el gobierno de Estados 
Unidos, entre las que men-
cionó a México Evalúa. “Lo 
que planteo es la actitud de 
muchos organismos de estos. 
Muchos organismos encu-
biertos. Vamos a hacer una 
protesta diplomática, porque 
ayer salió la información 
de que el gobierno de Esta-
dos Unidos le va a dar más 
dinero a organizaciones no 
gubernamentales. ¿Cómo le 
va a estar dando dinero, go-
bierno de Estados Unidos a 

los que abiertamente está en 
contra de un gobierno legal 
y legítimo, a un gobierno de-
mocrático?, ¿cómo van a estar 
financiando a opositores?”

Afirmó que eso es viola-
torio de la soberanía, es in-
tervencionismo. Mencionó 
también que financian a Ar-
tículo 19, una organización 
que, dijo, “todo el tiempo está 
con nosotros y también es fi-
nanciada por Estados Unidos. 
Organizaciones como Claudio 
X González. ¿Los guacamayos 
de dónde salen? Es muy raro 
pero hipotéticamente tiene 
que ver con el extranjero”. 

EMIR OLIVARES
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ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La SSPC y Sedena aseguran que ya fueron liberadas 11 vialidades. Foto La Jornada

Matamoros amanece con narcobloqueos, reportan usuarios en 
redes sociales; Presidente señala que son represalias políticas

Cuestiona AMLO a CIDH; la invita a 
visitar México sin visión tendenciosa



28
LA JORNADA MAYA 

Miércoles 3 de mayo de 2023MUNDO

Llegó a nuestro país el 
pastor alemán que donó 
el gobierno de Turquía al 
Ejército mexicano, en agra-
decimiento por la labor de 
Proteo, el perro rescatista 
que murió durante las labo-
res de auxilio, tras el sismo 

que sufrió esa nación en fe-
brero pasado.

El cachorro llegó al Ae-
ropuerto Internacional 
de la Ciudad de México a 
bordo del vuelo TK182 de 
Türkisch Airlines, acom-
pañado por el coronel Er-
nesto Velázquez Montoya, 
agregado militar y aéreo 
de la embajada de nuestro 
país en Estambul.

“Esta es una muestra más 
del agradecimiento y reco-
nocimiento a Proteo, quien 
desafortunadamente perdió 
la vida en las labores de res-
cate. Ha habido develacio-
nes de estatuas, homenajes 
en partidos de futbol, un 
centro de rescate y albergue 
para cachorros lleva el nom-
bre de Proteo allá en Tur-
quía, y esta donación en la 

culminación de estas mues-
tras de agradecimiento”, se-
ñaló el coronel Velázquez.

El nuevo integrante del 
cuerpo de rescate de la Secre-
taría de la Defensa Nacional 
(Sedena), será bautizado me-
diante una votación que se 
lleva a cabo mediante la pá-
gina de Facebook de esta de-
pendencia. Los tres nombres a 
elegir son Proteo 2 (Yo protejo), 

Arkadas (amigo) y Yardim 
(Ayuda). Al momento, las dos 
últimas propuestas son las que 
acumulan más votos.

El cabo de Policía Militar, 
Juan Carlos Villeda Márquez, 
quien fue el manejador de 
Proteo, también será el en-
cargado del nuevo elemento 
canino, que pasará por una 
etapa de aclimatación para 
adaptarse a su nuevo entorno.

Llega a México el pastor alemán donado 
por Turquía, en agradecimiento a Proteo
El cachorro será bautizado mediante una votación en las redes sociales de Sedena

EDUARDO MURILLO

CIUDAD DE MÉXICO

Martha Delgado Peralta 
presentó este martes su re-
nuncia como subsecretaria 
de Asuntos Multilaterales 
y Derechos Humanos de la 
Secretaría de Relaciones Ex-
teriores (SRE).

En una carta dirigida al 
canciller Marcelo Ebrard, 
Delgado agradeció la con-
fianza al funcionario y al 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador, y señaló que 
decidió separarse del cargo 
“con la finalidad de dar ini-
cio a proyectos personales y 
políticos que demandan mi 
completa dedicación”.

Más tarde, el canciller 
confirmó este martes que 
Delgado Peralta renunció 
a la subsecretaría para de-
dicarse al cien por ciento 
a promover su candidatura 
presidencial. Él, por su parte, 
descartó que vaya a renun-
ciar de momento al cargo y 
dijo que está a la espera de 
que Morena defina si fijará 
o no una fecha para que los 
funcionarios públicos que 
aspiran a la candidatura se 
separen de sus cargos.

“Tuvimos una reunión 
con los mandos de la Secre-
taría, en la que les informé 
que había yo aceptado la re-
nuncia de Martha Delgado, 

que es la subsecretaria para 
Asuntos Multilaterales, en 
función de que ella con-
versó conmigo y me dijo: ‘yo 
quiero irme a la promoción 
abierta y al cien por ciento 
de tus aspiraciones y ya no 
estar en la Secretaría’, dada 

la proximidad de los eventos 
políticos que anunció muy 
recientemente el presidente 
de la República”, dijo Ebrard 
en un encuentro con repor-
teros en la Cancillería.

Minutos después de 
que Delegado Peralta pu-

blicó en las redes socia-
les su carta de renuncia, 
Ebrard dijo que le agra-
dece mucho a la ex fun-
cionaria su apoyo. “Creo 
que es una funcionaria 
que hizo un gran papel en 
la secretaría y le dije: ade-

lante, claro que sí”, añadió 
el funcionario.

“A partir de hoy ella está 
al cien por ciento dedicada a 
esa tarea, expuso Ebrad, que 
adelantó que “seguramente las 
compañeras y compañeros la 
seguirán en los próximos días”.

Martha Delgado renuncia a subsecretaría de la SER 
y promoverá la candidatura presidencial de Ebrard

ARTURO SÁNCHEZ 

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El canciller Marcelo Ebrard agradeció a la ex funcionaria su apoyo: “Hizo un gran papel en la secretaría”. Foto  Facebook Martha Delgado
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La jornada histórica del 1 de 
mayo en Francia también 
dejó un saldo de heridos y 
detenidos inédito en las últi-
mas décadas: 540 personas 
fueron arrestadas en todo 
el país, la mayoría en París, 
donde hubo más de 300, 
además se informó de 406 
policías y 61 manifestantes 
heridos durante los enfren-
tamientos entre sindicalistas 
y agentes por las calles de las 
principales ciudades del país. 
El malestar y la cólera social 
va en aumento, de hecho las 
siete agrupaciones sindicales 
mayoritarias en el país anun-
ciaron que continuarán con 
las movilizaciones y convo-
caron a una nueva jornada de 
lucha y huelga general para 
el próximo 6 de junio, que 
será la décimo cuarta desde 
enero pasado.

La noche y la madrugada 
en las principales ciudades 
de Francia, sobre todo en 
París, fue un constante so-
nido de sirenas de furgones 
policiales y ambulancias 
ante los enfrentamientos y 
protestas de los trabajadores 
y jóvenes indignados por la 
política neoliberal del pre-
sidente Emmanuel Macron. 
La conmemoración del Día 
Internacional del Trabajo se 
convirtió en una nueva mo-
vilización nacional contra el 
plan de reforma del sistema 
público de pensiones impul-
sado por el gobierno fran-
cés, que pretende aumentar 
la edad de jubilación en dos 
años, de 62 a 64, e incremen-
tar las cotizaciones a un año, 
de 42 a 43, para acceder a 
una pensión vitalicia.

De ahí que las protestas y 
movilizaciones del lunes ha-
yan marcado un hito histó-
rico en el país, al ser las más 
multitudinarias de lo que va 
del siglo XXI y una de las 
protestas más contunden-
tes de las últimas décadas. 
El ministro del Interior, Gé-
rald Darmanin, compareció 

con gesto de preocupación 
ante la emisora de televi-
són BFMTV, en la informó 
en entrevista del saldo que 
arrojó la noche de ira y 
fuego en el país: 540 deteni-
dos, de las cuales 305 fueron 
en la capital del país y 406 
policías y 61 manifestantes 
heridos, alguno de ellos de 
gravedad y con quemaduras 
de tercer grado.

El político francés, uno de 
los hombres más cercanos a 
Macron, Darmanin, arreme-
tió contra el líder de la Iz-
quierda Insumisa, Jean-Luc 
Mélenchon, al que responsa-
bilizó de las facciones radica-
les de los manifestantes, que 
fueron los que se enfrentaron 
con piedras, cócteles molo-
tov y palos contra la policía. 
“Jean-Luc Mélenchon tiene 
una parte de responsabilidad 
por la situación de un policía 
en París, que podría haber 
muerto por las heridas graves 
que sufre después de recibir 
el impacto de un artefacto in-
cendiario”. Además, Darma-
nin habló de “complicidad” 
de los responsables políticos 
o sindicales que no condenan 
la violencia e hizo hincapié 
en que sin la acción de las 
fuerzas del orden no hubiera 
sido posible la manifestación 
del 1 de mayo en París, de 
forma que “no hubiera ha-
bido democracia social”.

Al margen de las críticas 
que reciben por parte del 
gobierno, las siete principa-
les agrupaciones sindicales 
mantuvieron una cumbre 
en París para decidir el fu-
turo de las movilizaciones. 
Y la conclusión fue uná-
nime: seguirán con las pro-
testas hasta que haya una 
respuesta por parte del go-
bierno, al que le reclaman la 
retirada de su polémico plan 
de reforma del sistema de 
las pensiones, que fue apro-
bado por decreto el pasado 
15 de abril, para sentarse de 
nuevo a negociar. Además 
convocaron a una nueva 
jornada de lucha y huelga 
general para el próximo 6 
de junio.

Tensión en Francia: 
540 detenidos y hay 
más de 400 policías 
heridos en protestas
ARMANDO G. TEJEDA

MADRID

El gobierno del presidente 
Joe Biden enviará tempo-
ralmente mil 500 soldados 
más para ayudar a asegurar 
la frontera con México, dijo 
un funcionario estaduni-
dense a Reuters este martes.

La medida es parte de 
los preparativos para un 
posible aumento de la mi-
gración ilegal cuando se 
levanten las restricciones 
fronterizas por el covid 
este mes.

Las restricciones, co-
nocidas como Título 42, y 
que se levantarán el 11 de 
mayo, permiten a las au-
toridades estadunidenses 
expulsar rápidamente a 
migrantes no mexicanos a 
México sin la posibilidad 
de solicitar asilo.

Biden, un demócrata 
que se postula para la re-

lección en 2024, ha lidiado 
con un número récord de 
migrantes atrapados cru-
zando ilegalmente la fron-
tera entre Estados Unidos 
y México desde que asumió 
el cargo en 2021.

Los republicanos han 
criticado a Biden por des-
hacer las políticas de línea 
dura del ex presidente Do-
nald Trump, el favorito ac-
tual para ser el candidato 
presidencial del partido.

“Las tropas comple-
mentarían el trabajo de 
la Patrulla Fronteriza de 
Estados Unidos, pero no 
llevarían a cabo ninguna 
operación policial”, dijo el 
funcionario, que habló bajo 
condición de anonimato. 
En cambio, llevarían a cabo 
actividades de monitoreo e 
ingreso de datos en tierra 
para apoyar a los oficiales 
de la Patrulla Fronteriza, 
agregó el funcionario.

La fuerza se sumaría al 
despliegue en curso de la 
Guardia Nacional.

Las tropas militares se 
han usado para ayudar a 
asegurar la frontera du-
rante las administraciones 
presidenciales anteriores, 
incluido el republicano 
George W. Bush, el de-
mócrata Barack Obama y 
Trump, quienes desplega-
ron miles soldados en ser-
vicio activo y de la Guardia 
Nacional.

EU pretende enviar 
mil 500 soldados a 
frontera con México

ESTRATEGIA TEMPORAL

REUTERS 

WASHINGTON

La misión de 

estas tropas será 

por 90 días, 

cuando se prevé 

aumenten los 

cruces

▲ El personal militar tomará datos, apoyará almacenes y realizará otras tareas admi-
nistrativas para que la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza pueda enfocarse en el 
trabajo de campo, declaró la vocera de la Casa Blanca Karine Jean-Pierre. Foto Reuters
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Centenares de personas pro-
tagonizaron desmanes este 
martes al inicio de las opera-
ciones del metro subterráneo 
de Quito y saltaron los con-
troles para viajar sin pagar 
porque las taquillas no logra-
ron abastecer a la inesperada 

demanda de usuarios.
Desde la madrugada cien-

tos de pasajeros se congrega-
ron en la estación sur, donde 
había dos boleterías que no 
permitían un flujo adecuado 
de ciudadanos, lo que desen-
cadenó protestas y que de-
cenas saltaran los controles 
para subirse a los vagones. 
Poco después de los inciden-
tes los operadores permitie-

ron el acceso libre para evitar 
más problemas.

El sistema funcionó en las 
últimas semanas con boletos 
de invitación a fin de que la 
ciudadanía se familiarice, 
pero la afluencia de público 
en su primer día de operacio-
nes se triplicó. Tras las fallas 
iniciales la situación se nor-
malizó, a lo que contribuyó la 
apertura de más boleterías en 

las estaciones de mayor con-
centración de pasajeros.

El metro aún no ha sido 
inaugurado formalmente y 
no tiene fecha para ello, entre 
otras razones, porque a fines 
de este mes debe asumir el 
nuevo alcalde de la capital, 
Pabel Muñoz, quien fijará 
el cronograma para ello. Su 
inauguración tuvo sucesivas 
postergaciones porque las au-

toridades no habían decidido 
qué empresa lo operaría, tarea 
que finalmente fue entregada 
a un consorcio liderado por el 
Metro Medellín.

El sistema empezó a cons-
truirse en 2013 y es una única 
línea que recorre la capital 
ecuatoriana de sur a norte; 
cuenta con 15 estaciones a lo 
largo de casi 23 kilómetros y 
una flota de 18 trenes.

AP

QUITO

Desmanes al inicio de operaciones del metro en 
Quito debido a insuficiencia de boletos para viajar

Una reunión a puerta ce-
rrada en Doha, la capital de 
Catar, concluyó el martes 
sin ningún tipo de reconoci-
miento formal del gobierno 
talibán que rige de facto 
Afganistán, aunque el se-
cretario general de la ONU, 
António Guterres, anunció 
un nuevo encuentro para 
abordar la situación del país.

En declaraciones a la 
prensa tras el fin de la cum-
bre, Guterres afirmó que los 
diferentes participantes en 
el encuentro mostraron su 
compromiso para “desarro-
llar un acercamiento interna-
cional” a Afganistán, si bien 
todos coincidieron en “no re-
conocer el gobierno talibán 
que rige el país de facto”.

Al cierre de su interven-
ción, a la pregunta de si es-
taría dispuesto a reunirse 
directamente con los taliba-
nes, Guterres respondió que 
“cuando sea el momento 
adecuado para hacerlo, no 
rechazaré esa posibilidad, 
pero hoy no es el momento 
para ello”.

“Lo más importante es 
que todos entendemos las 
preocupaciones y limita-
ciones, y acordamos que lo 
mejor para el interés de los 
afganos es trabajar juntos” 

y definir “una estrategia y 
compromiso que permita 
estabilizar Afganistán”, dijo.

El secretario general de 
las Naciones Unidas mostró 
su preocupación por las vio-
laciones de derechos huma-
nos que se suceden en el 
país e hizo especial hincapié 

en la situación que padecen 
las mujeres y niñas afganas, 
así como las trabajadoras de 
organismos internacionales 
y ONG tras el veto de los 
fundamentalistas.

Asimismo, alertó de 
otras “serias preocupacio-
nes” relacionadas con “la 

persistente presencia de 
terroristas” en Afganistán, 
ya que implica “un riesgo 
para el país, la región y 
otras áreas”.

“No podemos subestimar 
la situación de Afganistán, 
que vive la mayor crisis hu-
manitaria hoy en día con 97  

por ciento de sus habitantes 
en la pobreza y 28 millones 
de personas que requieren 
ayuda humanitaria mien-
tras 6 millones de mujeres, 
niños y hombres padecen 
condiciones de hambruna”, 
dijo Guterres.

En su intervención, 
alertó de la falta de fondos 
para atender esta emergen-
cia, dado que “el plan de 
respuesta humanitaria, que 
busca 4 mil 600 millones de 
dólares, ha recibido este año 
294 millones, tan solo un 6,4 
por ciento de la financiación 
total requerida”.

Ante esta situación, Gu-
terres dijo que celebrarán 
otra reunión en el futuro, 
sin especificar fecha, para 
abordar todos los retos que 
afronta el país, donde no se 
está cumpliendo con “los de-
rechos fundamentales y las 
leyes internacionales”. 

Cumbre de la ONU en Doha concluye sin 
reconocer gobierno talibán de Afganistán
Anuncia Guterres un nuevo encuentro para abordar la situación del país asiático

EFE

EL CAIRO

▲ Los diferentes participantes en el encuentro a puerta cerrada que se llevó a cabo en Catar 
coincidieron en “no reconocer el gobierno talibán que rige el país de facto”. Foto Ap

El secretario 

general de la 

ONU mostró su 

preocupación por 

las violaciones de 

derechos humanos
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Jach ts’aka’an úuchik 
u kaxta’al jump’éel 
seeltáa tijeeráa yéetel 
uláak’ nu’ukulo’ob yaan 

kex 2 mil 300 ja’abo’ob 
u yúuchbenilo’ob. Le 
ba’alo’oba’ ti’ j-ila’abo’ob tu 
lu’umil Múnich (Alemania) 
úuchik u beeta’al páan 
meyajo’ob te’e baantao’. 

Nu’ukule’ ti’ ts’a’aban 
ka’ach tu’ux úuch jump’éel 

muuk, ba’ale’ jach tu beel 
ts’aka’anil, tumen yaan 
ba’alo’ob táan tak u léembal 
ti’. Ts’o’okole’, kaxta’ab 
xan jump’éel espaadáa, u 
xiixel jump’éel paan, wa 
eskuudóo, yéetel u puuntail 
jump’éel xul, je’el bix xan 

ba’al ti’al u yúuchul xoot, 
yéetel baak.

Ajxaak’alo’obe’ tu 
ya’alo’obe’, tijeeraso’obe’ 
míin k’a’abéetkunsa’ab ti’al 
u k’o’osol u tso’otsel u pool 
máak, wa nook’, je’el bix xan 
ti’al u ts’íila’al tamano’ob.

Espaadae’ chokokíinsa’ab, 
je’el bix suukchaj u beeta’al, 
ts’o’okole’ wuts’a’ab, le beetik 
ma’ meyajnaji’. Nu’ukule’ 
muka’ab yéetel le aanimaso’ 
ti’al u biinsik tak te’el tu’ux 
kun bin te’e túumben 
kuxtalo’.  

Ti’al ma’ u jach talamtal 
u beeta’al xaak’alo’ob ku 
tsa’ayal tumen ku pa’ak’ao’ob 
yéetel ku tsa’ayal ti’ 
mexikoilo’obe’, UNAMe’ táan 
u meyajtik jump’éel tsolts’íib 
ti’al u much’ik tuláakal ba’ax 
ojéelta’an yóok’lal ba’ax 
beetik u yantal k’oja’ano’ob, 
je’el bix patógenos, vectores 
wa reservorios.

Meyaj ku beeta’ale’ táan u 
kaxtik u chúukbesik ya’abach 
ba’alo’obe’, ti’al beyo’ u béeytal 
u yokol máak u xak’alt je’el 
ba’axak k’a’anan u yojéelta’al 
yóok’lal ba’ax tsa’aysik 
k’oja’anil, wa tumen ik’elo’ob, 
wa tumen bakteerias, yéetel 
uláak’ ba’alo’ob ku yantal tu 
noj lu’umil México.

Tu yáax jaats meyaje’, 
jmuch’a’ab jayp’éel ba’alo’ob 
ojéela’an yóok’lal túumben 
pak’be’en k’oja’ano’ob ku yantal 
te’e lu’uma’, je’el bix: u k’oja’anil 

pik, Lyme, chikungunya, 
dengue, fiebre del Nilo, Zika, 
hantavirus, leishmaniasis 
yéetel leptospirosis.

Yéetel tsolts’íib ku 
meyajta’ale’ táan xan u 
kaxta’al u yojéelta’al uláak’ 
ba’alo’ob kéen jóok’ok uláak’ 
k’oja’anilo’ob yéetel bix u 
bin u tsa’ayal le ojéela’an 
yano’obo’, ba’ale’ tu’ux xan 
ka ch’a’anukta’ak bix u bin 
u k’éexel ba’al yóok’ol kaab.

Yaan xan u béeytal u 
k’ajóolta’al tu’ux maas yaan 

u sajbe’entsil u tsa’ayal ti’ 
máak le k’oja’ano’obo’.

UNAMe’ ku ya’alik 
u meyajil Atlas de 
Enfermedades Infecciosas 
jump’éel ba’al je’el u meyaj 
ts’áak u páajtalil u xak’alta’al 
tu’ux yaan je’el ba’axak ba’ax 
tsa’aysik k’oja’an, je’el bix: bix 
yanik k’iin, bix yanik u kaajil 
tu’ux yaan, yéetel bix yanik 
kuxtal tu’ux ku tsa’ayal.

U noj najil xooke’ tu 
tsolaj le nu’ukula’ yaan u 
meyaj ti’al u yila’al wa je’el 

u ch’éenel u seen tsa’ayal le 
k’oja’ano’ob jatsa’ano’ob ku 
síijil beey zoonótico, lela’ 
u k’áat u ya’ale’ leti’e’ ku 
tsa’ayal ti’ wíinik tumen ku 
páak’al ti’ tumen juntúul 
ba’alche’, je’el bix u yúuchul 
yéetel chagas, ku tsa’aysa’al 
tumen pik, tumen k’oxol; wa 
u k’oja’anil Lyme, ku tsa’ayal 
yóok’lal peech. 

Te’ela’, epispecies.
c3.unam.mx/, ku páajtal a 
xak’altik le tsoolts’íib ts’o’ok 
u meyajta’al tak walkila’. 

UNAMe’ táan u beetik u meyajil ti’al u 
tsoltsíibtik Atlas de Enfermedades Infecciosas

▲ UNu’ukulo’ob kaxta’abe’ ku ye’esiko’ob k’a’anan le máax yéetel muka’abo’obo’. Oochel Bayerisches Landesamt für Denkmalpflege

Kaxta’ab Alemaniae’ nu’ukulo’ob maanal 2 mil 300 ja’abo’ob u yúuchbenil

ASTRID SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO

SPUTNIK

BERLÍN
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¡Ay! ¡Qué tiempos tan feos!

La DEA no ha trabajado,

un juez le manda al Senado, 

y están duros los bloqueos

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 8 · NÚMERO 1977 · www.lajornadamaya.mx

¡BOMBA!

Yaan u túuxtik EU mil 550 ajk’atuno’ob tu xuul lu’umil; 
Méxicoe’ ku chíimpolal, yéetel u yóol wíinik: AMLO
EU enviará mil 550 soldados a la frontera; México respeta, con sentido humanista: López Obrador
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Llega a México pastor alemán donado por Turquía

K’ujsa’ab México juntúul pastor aleemaan; Turquía síiej 

▲ Ti’al u ts’a’abal u níib óolalil yóok’lal áantaj tu 
ts’áaj Proteoe’, peek’ áantaj u kaxt wíinik kíimo’ob 
úuchik u tíitkubáaj lu’um te’e noj lu’umilo’, tu winalil 
febrero máaniko’, túxuta’ab ti’ mexikanoil noj 
lu’um juntúul u mejenil le ba’alche’o’, máax yaan u 
ka’ansa’al tumen u yuumil le uláak’ juntúul jkíimo’. 
Oochel Twitter @SEDENAmx

▲ En agradecimiento por la labor de Proteo, el perro 
rescatista que murió durante las labores de auxilio, tras 
el sismo que sufrió esa nación medio oriental en febrero 
pasado, arribó el cachorro, al que entrenará la misma 
persona que preparó al cánido fallecido.

EDUARDO MURILLO / P 28

Juez ordena al Senado nombrar a tres comisionados del INAI

Jueese’ tu jets’aj ti’ Senadoo’ ti’al ka k’aaba’inta’ak óoxtúul máax ti’ kun k’ubéentbil INAI

 / P 26

Remesas en enero-marzo ascendieron a 
13 mil 948 mdd; nivel nunca visto

Reportan bloqueos en Tamaulipas; autoridades 
aseguran que fueron liberadas 11 vías

Cuestiona AMLO a CIDH; la invita a visitar 
el país sin ser tendenciosa

Guionistas de Hollywood se declaran en huelga

Taak’in túuxta’ab ichil u winalil 
enero-marzoe’ tu chukaj tak 13 
mil 948 mdd; yáan u juntéen u 
yantal le beyka’ajo’ 

K’ala’ab bejo’ob Tamaulipas; SSPC 
yéetel Sedenae’ tu ya’alo’ob ts’o’ok 
u je’ebel bulukp’éelo’ob

U jala’achil Méxicoe’ tu núukaj ti’ 
CIDH; tu t’antaj u xíimbalt México 
ba’ale’ ma’ u jela’an tuklik ba’ali’

Máaxo’ob ts’íibtik u guiono’ob 
Hollywoode’ tu je’elsajo’ob 
meyaj ku beetiko’ob 
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